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PRESIDENTE DEL CONCEJO 

En nombre de Dios  de la Patria y de la comuna de Concón, vamos a dar inicio 

a la reunión teleconferencia de Concejo Municipal  ordinaria N°26 

correspondiente al miércoles 09 de septiembre del 2020, asiste concejal, Jorge 

Valdovinos, María José Aguirre, Rodolfo Moya, Marcial Ortiz, Gabriela Orfali, 

Adriana Marinetti, como secretaria  municipal la Sra. María Liliana Espinoza 

Godoy  antes de partir la reunión pediremos señores concejales cambio de 

horario estaba programada a las 17:00 de la tarde para partir a las 17:25 por  la 

aprobación en votación 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

unánime  acuerdo 159 se modifica el horario de inicio  a las 17:25 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 gracias tenemos aprobación de actas Secretaria Municipal la número 25 que 

corresponde al miércoles 26 de agosto del 2020 reunión ordinaria si no hay 

observación  la llevamos a votación por la aprobación en votación 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

Unánime acuerdo número 160 alcalde  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 El acta extraordinaria número 8 del viernes 21 de agosto del 2020 si no hay 

observación lo llevamos también a votación por la aprobación en votación 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Unánime acuerdo número 161 

 

CONCEJAL MARINETTI 

Sabes María Liliana problemas con los apellidos y faltas de ortografía no soy 

quién para que seamos más cuidadoso en los  apellidos nada más 
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 Sí de hecho así fue y si usted se fija el acta 25 no iba con firma electrónica mía  

la mandé porque se fue  y se tenía que corregir así que se corrige y se publica la 

corregida.  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Informe Secretaría Municipal tenemos el informe el ordinario 365 qué es del 

Server, que informa sobre la determinación de los locales de votación que 

funcionarán para el plebiscito del 25 de octubre que se agrega uno más que el 

colegio Alborada del Mar está enviado 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Tienen todo en  su correo ya la información que usted está entregando 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Tenemos  del departamento Administración y Finanzas el informe de las 

ordenes de compras y licitaciones públicas realizadas en el portal hasta 31 de 

agosto del 2020,  cómo informe señores concejales antes de entregar el primer 

punto que tenemos semanalmente del coronavirus a través del departamento de 

salud informar que la reunión tuvimos la reunión con el señor intendente la de 

los miércoles pero ayer hubo una reunión especialmente con él dónde dio a 

conocer las proyecciones que se tienen en la región manifestando algo que a 

nosotros hoy día lo podemos decir abiertamente me pidió que no lo mencionara 

hasta hoy día porque lo mencionó con todos los alcaldes de la región que todos 

los proyectos estaban aprobados por el Gore que tenían convenio mandato que 

estaban con las firmas de los alcalde que le faltaba la firma del intendente quiero 

dar la buena noticia delante expresamente el intendente en la reunión que 

tuvimos en forma personal con él nuestra directora de secplac y los técnicos del 

gore procedió a la firma del convenio mandato del cambio de las luminarias de 

nuestra comuna así que eso es una buena noticia porque estábamos muy 

preocupados porque era muy posible que esos proyectos se cayeran o 

definitivamente no se iban a ejecutar y hoy día el intendente nos informó al resto 

de los alcaldes que el listado de los proyectos que estaban en esta mismas 

condiciones se empiezan a ser firmados y el primer proyecto de todos esos lo 

firmo ante mi presencia virtual el intendente haciendo una deferencia ante la 

insistencia de este alcalde y que realmente nos entregó en esa reunión que estaba 

programada hace algunas semanas atrás y créame que yo tenía poca esperanza 

sinceramente así que es una buena noticia ese proyecto va a poder ser licitado y 

generado lo que tanto esperábamos y que estábamos todos la incertidumbre y 

que ustedes todas las semanas me preguntaban lo mismo hoy día es una buena 

información otro tema que les quiero comentar es que bueno se me fue haber 

pedido un minuto de silencio señores concejales por el lamentable fallecimiento 

de un funcionario un trabajador municipal como lo es Ramón Moncho Silva y 

le vamos a pedir a la Secretaría Municipal o a quien esté ahí alguien que nos 

pueda apoyar para poder hacer un minuto de silencio por favor señores 

concejales,  para quien fuese funcionario trabajador y encargado de la radio 

municipal on line y que además he tomado la determinación de decretar  el 

nombre de la radio municipal que lleve de ahora en adelante el nombre Ramón 

Moncho  Silva en su homenaje lamentamos la pérdida,  nos toco muy de cerca 

por ser una persona que conocíamos desde hace muchos años que compartimos 

sus labores en radio que tenía una trayectoria enorme que llegó a Concón y 

tuvimos la oportunidad de invitarlo a pertenecer al equipo municipal hace ya  
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algunos años se lo llevó el coronavirus lamentablemente no aguanto y 

lamentamos la pérdida como ustedes saben ,lamentablemente por fallecer de 

esa manera no hay forma de despedirse es muy duro no despedirse de un amigo,  

se hizo una misa hace una semana atrás, misa virtual en su memoria, así que 

vamos a pedir un minuto de silencio 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 A partir de este momento cuento el tiempo 

 (un minuto), gracias señores concejales y directores. 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Gracias concejales bueno continuamos con el concejo 

 

CONCEJAL ORTIZ 

 Una tremenda pérdida señor alcalde 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Si quieren expresar brevemente tienen los minutos para hacerlo 

 

CONCEJAL ORTIZ 

  Puedo alcalde, una gran pérdida una gran persona yo no lo conocí tanto tiempo 

solo desde que llegó al municipio, pero demostró siempre una apertura de 

opinión un excelente ser humano eso alcalde 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Gracias concejal, concejala Orfali 

 

CONCEJAL ORFALI 

 La verdad lo conocía de haberlo escuchado por radio cuando trabajaba pero fue 

un hombre muy cercano con mucho cariño pero lo que sirve es que tenía 

muchísimo vocación para trabajar en lo que era su vida cuando uno a veces 

habla hombres de radio él era un hombre de radio tenia mucha pasión siempre 

me lo topaba yo vivía algunas cuadras mía así que a veces conversábamos  y 

era  un hombre que tenía mucho que entregar,  la verdad es que yo,  me quede 

impactada supe  hace algunos días  que era por el COVID y debe ser muy 

doloroso porque él estaba en un momento familiar muy bonito con su señora 

para poder iniciar una etapa distinta de vida entonces da mucha tristeza y yo 

creo que le dio un toque muy especial a la radio le dio una vida me acuerdo 

cuando se hizo un en la avanzada  cultural un encuentro de radio que era muy 

muy bonito y él ahí tuvo un rol protagónico y nos hizo ir a la radio tal como en 

un show de radio la verdad es que para mí fue un placer conocerlo de verdad 

me quedo con lo mejor de el. 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Muchas gracias concejala, concejala Aguirre 

 

CONCEJAL AGUIRRE 

 Sólo decir que de verdad es una tremenda pérdida todos lo sabemos siempre 

pudimos encontrar en él una muy bonita conversación siempre buscaba tema 

compartíamos los temas medioambientales el interés por el tema 

medioambiental y tuve la oportunidad que me entrevistara demasiado 

interesante la conversación que se realizaba con él nos deja en el recuerdo su 
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voz profunda su amabilidad y su sonrisa siempre cordial alcalde y le doy mi 

pésame a todos ustedes a la Carol que  está súper tocada con esto al equipo de 

prensa y a usted alcalde porque sé que eran grandes amigos y que tenían un 

bonito proyecto espero lo puede realizar en su nombre alcalde 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Gracias concejala, concejala Marinetti 

 

CONCEJAL MARINETTI 

 Bueno él,  es parte de mi generación yo soy un poco más arriba de la generación 

pero escuchamos mucho su conjunto de la época de la Nueva Ola y eso no hay 

que olvidarse que el  fue parte de la Nueva Ola y eso nos marcó a todos nosotros 

porque fueron los mejores conjuntos que hubieron en Chile, nunca han habido  

mejores como  esto,  en esta época todo lo que apareció y él siempre se 

distinguió además de su caballerosidad por la cercanía con la gente así que yo 

le digo un hasta pronto y lo vamos a recordar porque él dejó huella y eso hay 

que recordarlo nada más alcalde 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Gracias concejal bien vamos a continuar con el concejo, le vamos a dar la 

palabra de inmediato a nuestro director del departamento de salud don Manuel 

Cantarero para que nos entregue el resumen y la actualización de la situación 

de la pandemia en nuestra comuna 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

Alcalde antes de que hable Manuel Cantarero yo le quiero pedir un favor, 

cuando nosotros hablamos de que un  concejo es  público y si  ustedes toman el 

acuerdo de grabarlo,  esto es desde el momento que se inicia la reunión, la 

discusión previa que se dio hoy, antes de iniciar el Concejo, fue una 

conversación en el marco de las conversaciones privadas entre usted ,el concejal 

Moya y yo, porque usted no había iniciado el concejo, yo no autorizó para que 

ese diálogo se esté transmitiendo en vivo, indistintamente a lo que autorice los 

concejales desde que el concejo se inició, porque nadie me avisó que esa 

pregunta o esa conversación, antes de iniciado el concejo ,se estaba grabando 

así que quiero que quede  en acta ,que se trasmitió una conversación, que no 

esta en el marco de un concejo municipal sino en el marco de una comunicación 

privada. 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 y se difundió 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

Sí  alcalde se difundió en vivo por las redes de Facebook sin pedirnos 

autorización a usted ni a mi, soy una dama no voy a referirme los términos que 

se hizo, eso no se hace a mí y a usted , debieron habernos pedido autorización 

previa, así que me difundió sin autorización, violando la privacidad de las 

comunicaciones un derecho garantizado en nuestra constitución, ya que no 

estábamos  en concejo aún. 

 

CONCEJAL MOYA 

 Yo solamente bueno para decir yo empecé diciendo que estaba el concejo iba 

a ser grabado que estaba grabando  estaba en vivo. 
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SECRETARIO MUNICIPAL 

El concejo no había partido concejal  y  usted no se puede arrojar una autoridad 

que no tiene y violar así una comunicación que no era un concejo municipal. 

 

CONCEJAL MOYA 

 Empecé diciendo que estaba transmitiendo y corté porque ustedes dijeron que 

tenía que cortar y que no podía grabar y lo corte ese mi defensa ahora si ustedes 

me dicen incluso tenía para después cortarlo y grabarlo y ponerlo en Facebook 

y no lo hice lo eliminé lo elimine 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Señores directores ustedes los que vieron a través del Facebook me gustaría 

qué  ustedes den cuenta de lo que escucharon en Facebook, antes de que este 

concejo se iniciara. 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Qué lástima concejal nosotros hemos trabajado con una forma distinta a la 

acción que usted ha tomado recién sin la autorización más aún que era una 

conversación interna que teníamos que no partía concejo todavía ,no dábamos 

el inicio y cómo puede sacar una publicación de carácter más personal donde 

además yo lamento profundamente concejal y creo que esto no  lo refleja en lo 

que realmente debiera tener como concejal de nuestra comuna eso es una 

deslealtad es una forma indebida de hacer uso de la red con tanta dificultades  

que estamos viviendo hoy día en las redes sociales para que ustedes se tome esa 

atribución conmigo y con la Secretario Municipal, creo que no se lo merece ni 

nadie así que yo le agradezco Secretaria Municipal porque me parece a mí una 

deslealtad funcionaria muy muy pésima 

 

CONCEJAL MOYA 

 Don Oscar bueno ahora hablo yo,  yo empecé diciendo que iba a grabar lo 

estaba haciendo y cuando ustedes me dijeron que no lo tenía que hacer lo borre 

incluso no lo subí por eso  ahora estoy hablando yo me estoy defendiendo usted 

ya dijo lo que pensaba ustedes me dijeron que no se podía grabar ustedes me 

dijeron que no se puede grabar porque la ley no lo permite entonces yo no lo 

grabé incluso estaba en el aire transmitiendo en vivo y lo saqué y no grabé 

ninguna cosa porque dice la redes sociales cuando finaliza si elimina o lo subes 

y yo lo elimine eso fue así entonces yo no estoy grabando ustedes me dijeron 

que no se podía hacer y yo no lo hago 

 

PRESIDE DEL CONCEJO 

Si, pero coloco una grabación que no correspondía a través de su red es así que 

lo lamento bueno vamos a continuar 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Sí alcalde continuamos con el concejo yo tengo la transmisión que me fue 

enviada. 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Tenemos muchos temas que tratar y usted es el primero que esta  que está 

hablando que no le damos los tiempos para plantear así que por favor hasta aquí 
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llegamos con la discusión ya le hemos manifestado cada uno nuestra impresión 

sí que continuamos le damos la  palabra don Manuel. 

 

 

MANUEL CANTARERO 

 Bueno primero que todo como siempre un saludo a cada uno de ustedes haré 

bien breve antes de pasar a la presentación prefiero enumerar los datos en la 

actualidad de acuerdo a la información de seremi de salud de la quinta región 

tenemos un total acumulado de 442 casos en la actualidad en concón tenemos 

bajo control a 26 casos probables tenemos 30 casos confirmados y bajo 

sospecha 13 personas que cuando decimos que estaban bajo sospecha Eso 

quiere decir que estamos en espera de pcr para confirmar o descartar el 

diagnóstico de covid con respecto a la toma de toma de pcr podemos decir que 

de un total de 1200 Perdón del total de casos son tomados como búsqueda activa 

tenemos un índice de positividad de 1.2 tenemos nueve caso que hemos 

pesquisado por esta búsqueda activa 752 caso han sido de esas tomas negativas 

por lo tanto tenemos un total de 761 exámenes qué nos da una positividad 

solamente de un 1.2% en relación a la toma de muestra que estamos haciendo 

en el Sar  ya los pacientes que uno va bajo ciertas sospechas tenemos que hay 

470 que han sido negativos y 219 que han sido positivo por lo tanto la tasa de 

positividad que tenemos en este momento es de 31.7 cómo está tasa de 

positividad ahí donde censo la búsqueda activa también por parte de indicación 

de esta trazabilidad y testeo que tiene tanto la seremi como el Ministerio han 

disminuido al menos las indicaciones que Concón debe seguir buscando de 

acuerdo al mapa territorial que nosotros tenemos dónde mayor caso activos 

tenemos en este momento pero en un número que no va a sobrepasar más de 20 

eso quiere decir que nos indiquen que nos indican que debemos seguir haciendo 

un testeo pero no con la fuerza que tenemos porque como el índice de 

positividad es bajo no vamos a tener una mejor muestra en cuanto a en relación 

y esto acá de todas maneras está presente la dirección del Cesfam hemos tenido 

distintos tipos de reuniones con el equipo de salud como meta tenemos que en 

una fecha próxima que yo creo que debiera ser ya en octubre estamos definiendo 

bien la fecha vamos a empezar con la apertura  no mejor no la frase apertura no  

utilizarla porque puede llamar a confusión pero sí a realizar cierta actividad de 

atención en salud que permitan una seguridad tanto el funcionario como nuestro 

usuario qué quiere decir eso que vamos a crear distinto flujo de atención dentro 

del mismo establecimiento con esto no hemos reunido ambos directores con la 

asociación de funcionarios en buscar un modo estándar de los distintos locales 

en dónde va a estar la atención clínica verdad y también el paciente eso quiere 

decir que el modelo de salud familiar que estaba implementado dentro del 

Cesfam modificado en el sector 1 sector 2 le vamos a hacer una modificación 

para no tener una mezcla de flujo de pacientes Eso quiere decir que vamos a 

tener entrada diferenciadas lo que son pacientes que van a consulta y pacientes 

que van a control verdad y siempre al ingreso del establecimiento un control 

sanitario tanto control de temperatura de signos y síntomas como también una 

revisión en Epivigila en el caso de que el paciente estuviese bajo alguna 

cuarentena o fuese un caso  contacto sospechoso o contacto estrecho de algún 

caso positivo hay distintas reuniones que hemos estado trabajando tanto el 

equipo del departamento de salud con el equipo del gestor con el director del 

Cesfam con la asociación de funcionarios para poder mantener este tipo de 

respaldo en la bioseguridad tanto del funcionario como también a nuestros 

usuarios así que lo vamos a estar informando en forma oportuna dándole mayor 
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hincapié a atenciones que son de promoción y prevención y los controles de los 

pacientes crónicos que para nosotros son sumamente importantes 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Gracias Don Manuel antes de dar la palabra a quién quiere hacer una consulta 

yo solo recalcaría  don Manuel y esto no sea considerado como una noticia que 

produzca alguna situación de desacierto estamos lleno de este tipo de anuncio 

así que yo le pediría que hay que ser muy cautos entiendo que se está trabajando 

para eso pero no podemos ni siquiera reafirmarlo si no sabemos lo que está 

pasando y además no sé si está esta estrategia la esta haciendo el Ministerio de 

salud o es solamente una iniciativa  nuestra debería ser más cauto en estas 

apreciaciones así que tal  como usted lo dijo esto de decir llevamos a cómo 

reabrir los servicios puede producir confusión sí no se hace con la difusión con 

la preparación y los riesgos a volver atrás son muy alto así que yo dejaría como 

sólo una planificación ningún anuncio hoy  día ni fecha ni mes porque se 

produce confusión 

 

MANUEL CANTARERO 

 Estamos de acuerdo para dar tranquilidad a su persona y a todo el concejo 

verdad estamos siguiendo los lineamientos tanto del servicio de salud Viña del 

Mar Quillota como los del parte del Misal no vamos a hacer nada nada que no 

nos dé dentro de las indicaciones 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Lo que pasa don Manuel es que  han habido tantas equivocaciones 

informaciones que se entregan ha visto lo que ha pasado en este mes del 18 de 

qué se tiene que juntar con 5 personas después tiene que cambiarla así que por 

eso yo le pido que seamos muy cautos no demos fecha nada simple pararnos 

como lo estamos haciendo y lo hemos hecho no ni siquiera insinuar pensando 

en octubre ni pensando en no esto tiene que estar preparado eso sí tenemos que 

estar preparado para ver cómo vamos a ir avanzando Pero sin colocar esas metas 

que a veces son odiosas y se nos revierten como ha pasado a nivel nacional y 

después tenemos que estar echando atrás cuando decimos que las clases iban a 

comenzar en abril después se tuvo que decir que no después no en agosto así 

que ojo con ese tipo de información para que la podamos entregar públicamente  

concejal Valdovinos 

 

CONCEJAL VALDOVINOS 

 Gracias Señor Presidente Buenas tardes a todos y a todas buenas señor 

presidente felicitar por la toma de examen de pcr y que se sigan haciendo para 

la gente asintomática pero me preocupa lo que se viene lo que es las fiestas 

patrias señor presidente porque veo que nuestro ingreso a la comuna sobre todo 

el sector de el sector los Pinos ya es como una Avenida el tránsito vehicular ahí 

en el cerro en el bosque y eso yo creo que nos va a complicar porque está 

ingresando a gente de todos lados llega a Viña del Mar y busca por Reñaca llega 

arriba y ahí pasa ingresa a nuestro sector Entonces es una preocupación y lo otro 

en la feria porque ya es feria porque no se puede decir de otra  cosa la que está 

funcionando en la parte de atrás del Santa Isabel porque ya con todo lo que se 

hizo para que funcionará la feria porvenir Insisto que debieron haber otras ferias 

en concón pero cae una competencia totalmente desleal con la gente que está en 

la feria y con la gente que tiene su patente y sus permisos al día en cuanto a lo 

que es locales comerciales de venta y verdura y los negocio y por lo tanto señor 
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presidente le pediría ver cómo fiscalizar más porque están trabajando todos los 

días yo creo que la gente que esta ahí con la cantidad de mercadería que llega 

entonces  debiera señor presidente como se fiscaliza porque ya están 

prácticamente no hay descanso para esa gente y claro todo no interesa ver los 

ingresos pero de esta forma que se está haciendo yo creo que siento que  hay 

una  burla hacia la autoridad y hacia todos nosotros porque no podemos hacer 

nada o sea partiendo por usted señor presidente que no están haciendo nada hace 

falta una fiscalización más estricta no sé quién pueda hacerlo pero si lo digo a 

nombre de muchos comerciantes que han hablado conmigo sobre el tema que 

va a pasar porque bueno usted ha pasado por el lugar y lo ha visto o le han 

mandando foto es demasiado el comercio ambulante y no respetan nada están 

sin mascarilla y la verdad es que no se cumple con  ninguna normativa entonces 

por lo tanto si estamos siendo esto examen pcr y todo eso hay una persona 

encargada también que pueda salir también el que hizo el curso el fiscalizador 

entonces ver fiscalizamos mas eso  y ya pasar más las multas correspondientes 

porque hay un aprovechamiento 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Sólo como un complemento concejal efectivamente es un tema que lo hemos 

analizado en todas las reuniones si hay una fiscalización conversamos con el 

director de salud hace algunos días atrás y me dice que ya han pasado 16  

sumarios y eso es algo que está trabajando se constantemente  

 

SECRETARIA MUNICIPAL 

Alcalde el concejal Marcial Ortiz está pidiendo la palabra también  
 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Si le vamos a decir a Pablo Rojas nuestro director de seguridad que pueda 

informar sobre las fiscalizaciones y todo lo que se ha hecho en el sector 

 

PABLO ROJAS 

 Ok alcalde buenas tardes señores concejales Muy buenas tardes su pregunta 

concejal efectivamente se anexó varias fiscalizaciones como lo hemos ido 

comentando antes lo que derivó en qué hace unos 3 días atrás nos llegó la copia 

de una resolución de la autoridad sanitaria después de la última fiscalización 

que se informó en conjunto con las agencias lo representamos nosotros la 

fiscalización con la gobernación y con personal de la Seremia de salud y esa 

resolución es para prohibir el funcionamiento por tema sanitario de los 

vehículos que expenden principalmente corporativo los que vende pescado Qué 

son los vehículos corporativos Ya llegó la orden están  los sumarios sanitarios 

y ahora llegó la orden de no  de funcionamiento nosotros no somos los que 

podemos ejecutarla pero no llegó con copia le llego también a carabinero y ya 

lo enviamos para verificar que la  cumplan y que ellos no se pueden poner ahí 

eso es uno de los pasos más importantes lo segundo es que ya  enviamos todos 

los antecedentes que se recabaron en esa fiscalización por solicitud del servicio 

de impuesto interno se lo enviamos servicio puesto interno quienes van a 

empezar a citar a todos lo que están participando en esta acción que valga la 

redundancia son la gran mayoría de Concón en la ultima fiscalización sólo se 

encontró un camión que venía de Quillota con personas de Quillota pero la 

instrucción Cómo se hicieron las fiscalizaciones es entregar esa información y 

nosotros no podemos no entregarlas  Ellos tendrán que abstenerse a las 

consecuencias de lo que significa  la investigación que hace impuesto interno 
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por cada uno de ellos adicional a eso el juez de policía local no solicitó el detalle 

de cada uno de los infractores nuevamente y eso Se está enviando desde 

inspección municipal desde el departamento de inspección uno por uno 

individualizado y ya como le digo habían tenido partes excepcionales pero por 

esta intervención en conjunto que se solicitó Y qué le organizamos que se iba a 

ser tuvo esos resultados de ahí ya estamos viendo una propuesta de barreras 

físicas estamos viendo con el equipo de renta una propuesta de barrera física 

que se puedan poner ahí estamos trabajando en poder generarlo mientras 

tenemos el respaldo de la resolución sanitaria para que salgan esos camiones no 

obligan que salgan los feriantes en si  nos obliga que salga los camiones que 

sólo los que son reductores grandes que son los que vienen de Valparaíso que 

son dos camiones de pescado eso es lo que le podemos informar hasta ahora qué 

es lo que ha sido fiscalizado y está haciendo fiscalizado 

 

PRESIDENTE DELCONCEJO 

 Gracias director estaba pidiendo la palabra el concejal 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 El concejal Rodolfo Moya, concejal Rodolfo Moya estaba viendo la palabra 

también 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Si estaba antes  Ortiz se me perdió 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Se cayó alcalde acaba de caer 

 

SECRETARIO MUNICIPAL  

 Si el concejal Ortiz había pedido la palabra concejal Ortiz  tiene usted la palabra 

y luego el concejal Moya 

 

CONCEJAL ORTIZ 

Muestra Gracias señor presidente Quisiera hacer la misma consulta que hace el 

concejal Valdovinos con referencia al terreno de los Borgoño en abajo tuve la 

oportunidad un vecino me llamo y tuve la oportunidad de pasar por ahí y la 

verdad es que hay  hasta una cafetería funcionando además de no tener patente 

las escuelas de Surf está todo funcionando como si yo creo que ahí falta 

fiscalización también y deberíamos ver con el director de salud el director de 

Seguridad Ciudadana 

 

PABLO ROJAS 

 Perdón ante la pregunta señor presidente hoy día y estos días todos los días las 

últimas dos semanas lo que les decía que desde las dos últimas semanas se ha 

estado haciendo un trabajo con salud más un equipo de seguridad pública en 

conjunto con el equipo de salud y con la armada y todo está documentado y le 

enviamos la información como copia al director de control que está qué le 

vamos enviando todo lo que vamos haciendo en la mañana y en la tarde de 

hecho el comentario que me hacían recién Carlos Quiñones llegando que estaba 

impresionante como había gente los Lilenes y está la fiscalización  

  

CONCEJAL ORTIZ 
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Resulta que escapa a las manos y que ellos procedan de otra manera, pero lo 

importante es estar pasando periódicamente 

 

PABLO ROJAS 

 Pasando y además citando y dejando y se están haciendo los sumarios no 

estamos fiscalizando con partes de cortesía estamos fiscalizando y enviando a 

la fiscalía y al juzgado policía local como corresponde 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Concejal Moya 

 

CONCEJAL MOYA 

 Yo quería hablar dos puntos sobre el tema de salud también concuerdo y 

encuentro que es poca la fiscalización que se está realizando ya que uno al pasar 

por detrás de la feria del Santa Isabel las persona y los vendedores están sin 

máscara eso más que vender el hecho de que estén sin máscara en la calle creo 

que es un riesgo bien importante lo había dicho anteriormente vamos a tener 

este tipo de problema porque una cosa era nosotros prepararemos la feria y la 

otra era que nosotros estuviésemos fiscalizando los puntos de vendedores 

ambulantes en la comuna creo que los puntos de vendedores ambulantes Y aquí 

ha pasado algo súper importante en el cual Por más que nosotros le saquemos 

un parte o los multemos  a todos ello,  si yo le sacó una multa hoy día ellos se 

van a poner más rato y si se lo sacó más rato se van a poner mañana ellos no 

tienen Cómo decirlo como para la olla en su casa entonces la única forma de 

generar recursos y una de las cosas que tenemos que tener cuidado Es que de 

repente se están poniendo los vendedores con cosas que no son de primera 

necesidad una feria de las pulgas y lo otro que también encuentro que es súper 

importante que los días miércoles y los días sábados qué son los días que 

tenemos nosotros nuestras feria organizada una feria constituida por lo menos 

esos días se debe poner a alguien y no debemos dejar que la feria atrás del Santa 

Isabel se ponga porque es el único día que tenemos para que los feriantes que 

están pagando y están al día con su con el tema de su patente sigan con una 

competencia desleal con los que están detrás del supermercado entonces creo 

que a lo mejor el día miércoles y el día sábado cuando se ponga a la feria 

podríamos decirles que ellos ya no van a poder trabajar ahí y en ningún  lado 

para que la gente respete y de esa forma también se empieza organizar un poco 

mejor la comuna que está tan desordenada y lo otro que quería decir en cuanto 

a lo de la playa la boca el otro día yo fui a la nieve fui a Huechuraba al Colorado 

y están funcionando la escuela están funcionando los arriendo de traje pero con 

un sistema  sanitario puntual creo que si nosotros acá Tratamos de generar un 

protocolo sanitario para la escuelas de surf ellos van a poder funcionar 

tranquilamente porque no hay que perder porque ellos también Ellos están todo 

el año ellos no han trabajado lo últimos 6 meses pero creo que si nosotros nos 

tenemos que comparar con el tema del esquí porque en Huechuraba se puede 

trabajar con esas medidas sanitaria y porque nosotros no podemos generar acá 

un protocolo para que podamos hacer funcionar la escuelas de surf y sobre todo 

el arriendo y que los muchachos puedan generar sus recuerdos recursos que 

ellos son lo único que  tienen en esta vida eso nomás alcalde. 

 

PABLO ROJAS 

 Perdón alcalde lo que refiere a la pregunta del concejal que tiene referencia o 

atingencia a la fiscalización les puedo informar nuevamente que cuando se 
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solicita fiscalizar nosotros no tenemos la atribución de ser al arbitrarios ante la 

ley y fiscalizar a quién nosotros queramos nosotros tenemos que fiscalizar a 

todos por eso lo fiscalizamos a todos más allá de que se pongan sabemos que es 

un tema social importante por lo mismo y que primero se empadrono se les 

avisó y cuando ya se insistió de todo el mundo que se hiciera la fiscalización la 

llevamos al ámbito correspondía y se le informó a todos por parejo como nos 

dice la ley en principio de igualdad ante la ley indistinto a esos los sábados 

desde las 8 de la mañana y todo el día de la feria Porvenir que como usted bien 

dice la feria que está hoy día con toda la reglamentación vigente hay personal 

de seguridad pública con esfuerzo adicional de lo que tenemos de personal y no 

podemos físicamente o impedir a la fuerza que no se instalen la otra feria no 

tenemos esa atribución más allá de que sí me gustaría o no me gustaría pero no 

tenemos esa atribución yo no les puedo decir a ellos a la fuerza que no se 

instalen lo que tenemos que hacer es solamente fiscalizar como corresponde 

fiscalizamos y damos cuenta al tribunal ahora no hemos puesto no hemos dado 

cuenta que cada vez que se ponen por un parte porque sería un daño brutal lo 

que sí se ha dado cuenta es al juez por ejemplo y el juez  la última vez me dijo 

mire directo usted no me dé más cuento por escrito que están haciendo esto y 

mándeme renta a la situación de cada uno de ello y eso fue lo que hicimos 

nosotros eso es lo que le podemos responder frente a la pregunta 

 

CONCEJAL MOYA 

A ver eso está bien, pero a lo mejor podemos llegar a algún acuerdo con los 

feriantes ambulantes que a lo mejor lo días miércoles y los días sábados no se 

instalen solamente pedirle llegar a un acuerdo 

 

PABLO ROJAS 

 No puedo llegar acuerdo irregulares porque sino me van a decir Después que 

le estoy dando una ventaja a otro yo no tengo esa facultad 

 

CONCEJAL MOYA 

 Me parece tiene razón 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Alguien más concejal María José y luego la concejal Gabriela Orfali 

 

CONCEJAL AGUIRRE 

 Gracias presidente tengo una duda no sé una duda no sé como plantearlo me 

llama muchísimo la atención y me alegro en realidad que los casos Concón sean 

tampoco pasamos de 2-2-1-0 lo cual me alegra muchísimo pero me llama la 

atención los número tan bajo teniendo nuestra comuna vecina todavía con 

números importante quisiera saber cuál es la diferencia entre nuestra comuna y 

las comunas vecinas para tener estos resultados porque si uno sale a la calle hay 

mucha gente circulando no hay dónde estacionarse entonces Quisiera saber 

porque estamos teniendo estos números Manuel le agradezco el trabajo porque 

realmente se ve reflejado me imagino en estos números y que ojalá terminan 

siendo cero todos los días 

 

MANUEL CANTARERO 

Agradezco las palabras y se la hago extensivo al equipo de salud a ver yo creo 

que hay que ir dos cosas que se conjugan y que probablemente el trabajo 

multidisciplinario que instauró la dirección del Cesfam en este caso ha dado 
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resultado porque una tenemos totalmente cautiva y en conocimiento yo diría 

sobre 90% de los casos positivos en Concón esto quiero decir que hay una 

fiscalización hay un control exhaustivo nosotros estamos yendo a fiscalizar por 

lo menos los casos que son más complejos el fiscalizador de la seremi va hasta 

4 veces a la casa no va solamente una vez ya por otra parte el equipo covid está 

en contacto con la parte sanitaria esto quiere decir que de inmediato tenemos la 

identificación del caso índice de los contactos estrechos y se hace un 

aislamiento rápido de los casos más complicados por ejemplo hoy día entre ayer 

y hoy día hemos hecho varias derivaciones a residencias sanitarias de los casos 

que son más que nos puedan causar A lo mejor algún tipo de contacto masivo o 

que básicamente vemos que la persona no va a respetar la cuarentena Entonces 

el equipo covid está en constante comunicación con las personas sobre todo lo 

que son de mayor riesgo Por otra parte la fiscalización también es una 

fiscalización exhaustiva y por otra parte también como dijo el director de 

Seguridad Ciudadana Tenemos también una relación totalmente simbiótica En 

cuanto que hay un conocimiento también y un trabajo en conjunto de mantener 

a la gente haciendo el aislamiento correspondiente entonces la tipología que está 

con la trazabilidad el Cesfam lo lleva pero el equipo lo lleva súper bien el testeo 

que estamos haciendo estamos haciendo testeos masivos en un momento nos 

tuvieron que decir que bajáramos un poquito en la cantidad porque estábamos 

haciendo mucho testeo y eso también es bueno y por otra parte el aislamiento 

ese aislamiento no solamente es el aislamiento que una pueda derivar a la 

residencia sanitaria sino que hacer efectivo el aislamiento en el domicilio de las 

personas yo creo que ahí está probablemente el hecho de cómo se está 

trabajando es un trabajo multidisciplinario donde también como les decía 

agradecemos el apoyo por parte del personal de Seguridad Ciudadana y 

agradezco a todo el equipo y a su director y por otra parte también la relación 

que hay entre el equipo covid con el equipo del Cesfam y el fiscalizador no sé 

si hay algo que se me pueda quedar en el tintero director 

 

CARLOS MUÑOZ 

 Agradecer mensaje de apoyo Yo también quiero fortalecer lo que dice nuestro 

director en el sentido que la estrategia el éxito de la estrategia es el aislamiento 

inmediato y Gracias al apoyo del director y su equipo del departamento de salud 

nosotros aseguramos la continuidad del trabajo del equipo covid de lunes a 

domingo y eso para nosotros es fundamental porque los resultados llegan en 

cualquier momento y al llegar los resultados llega uno positivo inmediatamente 

se comunica y se aísla a esta familia que debe estar aislada pero que muchas 

veces son búsquedas activas y evitamos de que concurran a lugares de alta 

afluencia pública tanto el éxito en esa parte somos bastantes Responsable en 

este momento dado sus frutos Pero esto recién es una batalla faltan muchísimas 

más a mi y lo hemos conversado con el director hay que estar preparados para 

una posible segunda Ola porque puede pasar ya no sabemos cómo se va a 

comportar las personas ahora en las fiestas patrias eso a nosotros como equipo 

de salud no genera bastante preocupación necesitamos que haya una actitud 

responsable de parte de la comunidad porque obviamente no deja de llamarnos 

la atención todo lo que se viene y obviamente Ojalá no pase nada entonces el 

aislamiento y la trazabilidad es fundamental y lógicamente al trazarlo y aislarlo 

evitamos que la enfermedad se propague la búsqueda activa traído también sus 

frutos porque hemos logrado captar a pacientes asintomáticos que no han sido 

mucho porque la posibilidad como les dijo el director es muy baja pero así 

hallando a una persona permite aislarlo y esa persona evita contagiar a otra 
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entendiendo que un contagiado puede llegar a infectar a dos personas 

rápidamente así que la búsqueda activa se ha masificado se ha hecho un poco 

más masiva la velocidad de los testeos porque también obviamente nosotros 

tenemos una tasa baja de positividad y hemos ido a diferentes lugares que 

permiten identificar la afluencia de publico o población vulnerable hoy 

estuvimos abajo alrededor de la perla del Pacífico pudimos testear algunos 

trabajadores de esos restaurantes porque a nosotros nos permite también 

entender de que ellos trabajan con público y la idea es que estén sanos y así 

vamos haciendo la población objetivo que logramos identificar con el pasar del 

tiempo todos los días hay estrategia todos los días se sale los El sábado tenemos 

programado por lo tanto nosotros de aquí a diciembre y queremos proyectarnos 

y lograr altos índice de cobertura y Esperamos que así sea eso 

 

MANUEL CANTARERO 

 Sí agregar también todo lo que son las estrategias que hay en conjunto con 

Seguridad Ciudadana en cuanto a las fiscalizaciones nocturna verdad hacemos 

fiscalizaciones en ciertos edificios y todo lo que ahora viene la contingencia 

para la fiesta patria que nosotros vamos a hacer estamos en comunicación para 

pedir apoyo a nivel de la seremia en cuanto a fiscalización y lo vamos a preparar 

para pero como uno dice no avisar ni dónde vamos a estar fiscalizando ni la 

hora ni nada pero téngalo por seguro que por lo menos si vamos a salir este fin 

de semana o el fin de semana fiesta de fiestas patrias va hacer para salir a 

fiscalizar 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Gracias director concejal Gabriela Orfali 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Gracias alcalde le tengo una pregunta el director de seguridad porque yo creo 

que Todo el mundo anda todo lo que vamos por concón que caminamos por 

Concón a mí me preocupa y me gustaría que tal vez pudiera definir el concepto 

de fiscalizar porque parece que la fiscalización cuando se la hace las facultades 

que usted tiene Y qué tiene salud y que trabajan en conjunto y  que van junto a 

fiscalizar una entiende que de una fiscalización tiene que haber un resultado de 

esa fiscalización pero cuando uno camina por Concón porque uno pone mucho 

fuerzo mucho trabajo en la mañana debe haber una carta GAM dónde se va a ir 

a fiscalizar debe haber recorrido así cómo involucrar personal mucha energía 

en la fiscalización Pero al final del día la gente no siente la fiscalización ni 

tampoco la observa con tanta rigurosidad para decir Oye están fiscalizando por 

ejemplo en bosque de Monte mar aquí frente al líder se coloca 6 o  7 personas 

sea fiscalizado se colocan fotos se fiscalizó salieron pero a los dos días 

volvieron a estar y ahora están nuevamente permanentemente están ahí yo no 

digo que cometan un daño yo no digo que lo haga mal al contrario son súper 

preocupados tienen la mascarilla los espacios están tratando y están tratando de 

trabajar que es lo más importante pero no están cumpliendo las normas la gente 

de la feria del detrás del Santa Isabel está lleno es gente usted lo empadronaron 

como usted dijo le han advertido le han dicho los pasos pero la gente se sigue 

poniendo y yo le pedí al alcalde hace un par de semanas que se pudiera 

visualizar esta situación tanto de la feria no legal como  de la feria legaliza de 

que trabajan dos días a la semana y los otros trabajan siete días que trabajan 

unas horas y los otros trabajan todo el día  donde claramente hay una 

desigualdad en las ganancias entonces claramente la gente de la feria el porvenir 
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está indignada molesta con rabia resentida porque no ven esa fiscalización de la 

cual ustedes me hablan ustedes me dicen Se empadrono  se escribió se mandó 

al juez se mandó a la fiscalía se mandó a la cantidad de partes que se haya 

mandado pero a la hora del día al otro día se vuelven a instalar y se vuelven a 

instalar entonces qué nos está pasando Entonces yo creo que cuestionarse cuales 

son cuando uno dice fiscalizar qué significado tiene para mí fiscalizar que puedo 

hacer le pasó una hoja le pasó un parte le pasó una multa una multa de  50 mil 

pesos  de $10000 de cuánto de $200000 de cuánto me duele no me duele lo 

volveré a hacer porque en eso y por eso lo he dicho un par de eso en este concejo 

creo que hay que pensar que todos quieren trabajar pero que hay uno que están 

pagando derecho y otros no lo están pagando  gente que  paga derecho se les da 

más días de trabajo  y si iguala condiciones o se establece de forma más rigurosa 

pero alguna decisión que tomar y no creo que sea usted director de seguridad el 

que tenga el que tenga la Facultad de final yo creo que este es un mundo público 

hay que hay leyes que lo regulan aquí hay facultades que tenemos y de las cuales 

el alcalde también está sometido a facultades acotadas el no puede tal vez tomar 

todas las decisiones que la gente quiere o espera que tomará hay que sentarse 

tal vez a encontrar las soluciones pero que se le dé a todos una solución porque 

la verdad es que la presidenta de la feria Porvenir está desesperada que la gente 

la alega que no gana nada pero cómo van a ganar Sí trabajan dos días y los otros 

trabajan 7 si tienen que pagar uso de suelo y los otros no pagan nada O sea hay 

una diferencia pero yo insisto todos tienen derecho a trabajar Entonces tal vez 

nosotros no tenemos que poner a pensar Cuál es la solución más salomónica 

para poder llegar adelante porque hoy día estamos en un problema de la peor 

pandemia donde todos los chilenos han visto más o menos afectados pero 

afectados y quitarles el trabajo hoy día el trabajo es un lujo tener hoy día trabajo 

es un lujo es una palabra preciada porque con eso tu sustentas a tu familia Yo 

no estoy llamando a terminar con el trabajo de la gente ambulante estoy 

llamando a que si la fiscalización tenga mayor certeza de que va a tener un 

resultado y si no pensar cómo vamos a seguir pero no ver lo que está nos va a 

ser más mal la comuna 

 

PABLO ROJAS 

 Gracias concejal Me queda claro el término de fiscalizar es la acción de ejercer 

control es una normativa contratando con la actividades que están haciendo en 

ese contexto lo que hacemos nosotros es ante una tipificación de un acto o un 

acto descrito el por el legislador es un acto que se no se debe hacer por ejemplo 

todos tienen derecho a trabajar pero trabajar bajo la normativa vigente entonces 

quiénes están trabajando de una forma que no corresponde lo que tiene que 

hacer a ver una fiscalización cuando hay una denuncia es citarlo y darle conocer 

al juez y el juez determinará qué castigo se le hace la justicia es lenta pero llega 

no pueden detener hoy día y a lo mejor un año después voy a tener que enfrentar 

un juicio o enfrentar una sanción y por supuesto y ahí se va a modificar la 

conducta no hay inmediatez tiene mucha relación no son de inmediatez  son 

procesos de paso a paso me gustaría pensar que la gente va a entender cuando 

le dicen y por eso se hace un rol educativo y pasó antes de trabajo con ellos 

entendiendo el carácter de la pandemia y bajo la figura con parada la 

fiscalización comparada hemos trabajado constantemente con Viña del Mar en 

una mesa en conjunto con en la provincia no hemos dado cuenta de que este la 

comuna que tiene menos impacto en el comercio ambulante tenemos 45 puntos 

tenemos 45 personas que están haciendo la acción de la 60 70 que partieron 

llevan 45 las otras todas estaban detenida porque esta banda fuera de la comuna 
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estaban fuera de la zona cómo acotamos estos lugares los 45 que quedan 

tuvimos que seguir el proceso que correspondía Y no sólo fue y lo voy a repetir 

primero fue advertir segundo fue empadronar y tercero fue enviarlos a los 

tribunales ahora viene la sanción que ella les va a llegar y es un tema que ellos 

tendrán que enfrentar hay partes de 150 mil o puede ser mas alto  adicional a 

eso lo que cometían ya no sólo falta sino que irregularidad sino que en el borde 

de un simple delito Qué es por ejemplo expender  Alimentos como pescado en 

la vía pública sin las medidas higiénicas lo consideramos por supuesto mas 

grave no  cierto en ese trabajo que nosotros hacemos   Qué día estaban en una 

capacitación son constantes las que hacemos antes de salir porque como usted 

bien dices salimos enseñamos Y tenemos plan de trabajo tenemos una estrategia 

y en ese tragedia aunque era más complejos lo llevamos y exigimos con el apoyo 

del alcalde a la intendencia que interviniera para que nos enviarán de la seremia 

de salud después tiene que ir al director de salud demorará semana enviando 

oficio y nos mandaron de vuelta diciendo no tenemos inspector no tenemos 

inspector Porque nuestro interior covid no tiene la capacidad de hacer un 

sumario de salud No tiene esta competencia para Quien tenga un área distinta a 

lo que es covid por ejemplo vender pescado la vía pública de una forma casi 

matón  con dos camiones en el mismo lugar que por supuesto que es grave las 

condiciones, por eso lo tratamos como correspondía con la fuerza pública con 

carabinero, no envió un equipo de intervención el seremi después de la 

apelación que hicimos  nos tuvo que mandar al fiscalizador fueron denunciados 

hoy día se ordenó y  no pueden prosperar, se les ordenó no estar ahí es como 

una clausura por una orden sanitaria adicional a eso la multa a ellos a diferencia 

de los otros que hablábamos cierto de 150  a 250 partes fácil en dos millones y 

medio tres millones y puede terminar con 2 sumarios sanitarios que están con 

nuestro abogado de seguridad pública tenemos el seguimiento de cada una de 

esas denuncias para ver en qué va a terminar si no,  no tendría sentido si no 

tenemos trazabilidad de lo que pasó y podemos analizar Cómo nos fue como 

partimos con qué número partimos  y en qué número terminaos vamos eso es lo 

que nosotros tabulamos y tipificamos  conforme a ciertos indicadores y vamos 

llevando la cuenta de cuánto fue el impacto que tuvimos pudimos lograr Ahora 

si la gente hace o no hace caso Esta es una pandemia a nivel Macro Concón no 

tenía comercio ambulante de esta forma y hoy día es porque como se dice hay 

mucha gente que está muy complicada de trabajo pero mi rol cuando ya me 

piden fiscalizar cualquier ciudadano y ustedes como concejales e ir fiscalizar 

así que no podemos decir que no queremos que lo saquen al momento decir que 

la fiscalicemos quieren decir que si quieren que lo saquen y no hay mucho que 

hacer en distinto al que ellos tengan otra opción no es que ellos tengan siete días 

no ellos tiene 7 días en que se están poniendo en forma irregular y eso lo que in 

formamos al juez porque nosotros no le dijimos al juez  mire , se  puso el día y 

se puso todo estos días y le enviamos todo toda la información y el definirá el 

es soberano de tomar sus decisiones nosotros le entregamos la información sí 

hemos hablado con la señora Mixia todos los días con todo su angustia con 

todos sus temores con todas sus fuerzas y sabes que esto es una etapa 

complicada y por eso no hemos ocupado que tenga los elementos de seguridad 

para su gente para su equipo para sus trabajadores por eso préstamo un recuerdo 

físico adicional en el lugar y le dijimos que hablamos con el alcalde con Rodrigo 

de dideco que es del fomento de la producción e hicimos un trabajo es decir  

dideco a estado de la mano con todo lo que hemos hecho con la feria muy de la 

mano y ellos no quisieron más días porque decisión de ellos, la  decisión no es 

nuestra,  no es que nosotros digamos,  otros pueden más día,  menos días lo 
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entendemos y la problemática así como tienen problemática con locales 

comerciales de tipo restaurante están cerrado y están sufriendo un embate muy 

fuerte cómo son los hoteles que están sufriendo un embates son parte de los 

efectos de las esta pandemia nosotros tratamos de mitigarlas lo que no vamos a 

hacer es aplicar fuerza,  uno porque no tenemos la potestad del uso de la fuerza 

del estado y segundo le hemos pedido a carabinero que sea mesurado que 

fiscalicen no hemos tenido ninguna acción de violencia hacia el personal 

policial y las únicas unidades de violencia que se han visto las ferias ácido entre 

feriantes por temas privado que traían desde antes no tenemos a nadie con 

antecedentes penales operativos vigentes en la feria en estos momentos y eso 

nos permite dar la tranquilidad de que son personas que están haciendo algo que 

no corresponde pero que no son delincuentes y por eso que hemos hecho este 

procedimiento con los protocolos de trabajo nos gustaría más adelante que 

tuvieran opciones nuevas es entendible que se quiera levantar y de unirse y de 

pedir y solicitar nuevo espacio nuevas áreas pero en el sistema público parte de 

ellos yo no le voy a decir a ellos donde se pueden poner ni el estado puede decir 

ustedes se va a poner aquí , se va a poner allá ellos deben de ir y si se puede se 

le darán todas las reglas hoy día hemos sido desde todas las instituciones porque 

hay un asistencialismo potente en Concón y muy consecuente, es más, ellos 

están ubicados en lugares que no corresponden y han sido solicitado al tribunal 

y como usted dice prosperan de nuevo porque tienen esa necesidad dicen que 

prefieren pagar más adelante un parte y tener que ir ante el  juez , pero quieren 

trabajar ahora y ellos son los que nos han avisado cuando hay gente 

consumiendo droga gente con cuchillo y estos mismos delincuentes que 

llegaron matonezcamente con estos camiones cargados y arrendaron en forma 

irregular un lugar ellos han sido parte de la solución y los 45 que están donde la 

feria Porvenir y son hijos de lo de la feria Porvenir que están puestos ahí y 

definieron cuando se abrió la serie igual que igual que hacen ahí todos los días 

y la misma dirigente la señora Mixia nos dice no sé si voy a echar algunos que 

están igual poniéndose en forma irregular pero es un tema que lamentablemente 

en estos tiempo de pandemia y crisis muestran el carácter de la persona el 

carácter terrible la desesperación muchos de ellos han tenido y tienen ayuda 

social no es que estén dejados de la mano del Estado menos del Gobierno Local 

eso es lo que yo le puedo contar. 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Gracias Pablo,  yo solamente para complementar esto que en realidad es una 

situación compleja sabemos y creo que todos coincidimos en que Pablo y Pablo 

la aclarado que la manera más fácil compleja pero más fácil es pescar la fuerza 

pública arrasar y sacarlos y generar esto por eso esta situación que hay qué ojo 

que no sólo Concón lo vemos a diario en todos lados en Viña en Valparaíso en 

Santiago el comercio ambulante aumentado muchísimo y producto de esta 

situación sabemos que hay casos y casos y por otro lado la preocupación que 

hemos mantenido y qué ha mantenido nuestro equipo es que lo que no puede 

suceder es que esa gente esté contagiada o contagie a los demás por eso nosotros 

nos tomamos muy en serio cuando nos dicen oye miren están sin mascarilla 

bueno este es el control que tenemos que hacer permanente están encima y 

buscar alternativas porque yo recuerdo que en su momento hay que creció muy 

fuerte el tema de los coleros cuando está el Santa Isabel hacia arriba se 

acordaran antiguamente me acuerdo yo que fue cuando era alcalde el actual 

concejal don Jorge Valdovinos No es cierto se buscó le buscaron una solución 

y se instalaron y al final organizaron esos cinco sindicatos que hoy día son la 
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feria Magallanes o sea lo mejor hoy día esto a la larga va a producir lo mismo 

esta puede ser puede producir esta situación a lo mejor es la solución definitiva 

pero iría la prioridad aparte de la fiscalización la prioridad es el tema sanitario 

que estén cumpliendo y en eso ahí hay que ser muy fuerte y por eso los sumario 

y por eso es que pedimos la ayuda y colaboración pero entendiendo que hay 

casos y casos y hay caso que realmente la gente necesita trabajar y otros que 

tienen estos como dice se burlan del sistema pero no es complejo es complejo 

no es fácil resolver esto además como no están agrupados es difícil conversar y 

generar una instancia de esa naturaleza es una convocatoria que tenemos que 

seguir haciendo 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Alcalde la mejor con sus asesores podría ver los costos de la gente que viene 

de Magallanes para poder hacer un cariño ante  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Si esto antes me lo  había planteado la otra vez el concejal Ortiz yo pedí que 

hicieran esa valuación estoy esperando que me la responda el departamento de 

renta finanzas jurídicos para ver cómo ayudamos esta situación señores Ok, 

señores concejales vamos a pasar a otro tema quién está pidiendo la palabra está 

pidiendo la palabra la concejal Adriana Marinetti tiene la palabra 

 

CONCEJAL MARINETTI 

Hola Bueno han dicho muchas cosas pero yo quisiera felicitarlo a los 

funcionarios de salud por su trabajo que realizan a mí me llama mucha gente 

por teléfono y uno a través de los años se ha dado cuenta de los cambios que ha 

habido dentro del Cesfam   especialmente quisiera que mucha gente me ha 

llamado que por esta parte de que van a buscar los remedios que no han tenido 

problemas en un principio si hubieron problemas pero ahora ya están súper 

ordenado tienen remedios que han mandado desde el hospital Gustavo Fricke y 

así que para felicitarlos por esa parte hay mucho adultos mayores me dicen 

señora Adriana diga que nosotros en el concejo estamos muy agradecidos 

porque nos llevan a nuestros domicilios nuestros remedio eso alcalde no se 

hacen todas las comunas entonces yo quiero destacar a los funcionarios de la 

salud que se han preocupado de que no quede ningún paciente adulto mayor sin 

su remedio para que se lo hagan llegar yo sé que ustedes tienen esta parte que 

ver los adultos mayores y hoy día me llamaba una señora y me decía parece que 

ellos saben porque a mí se me está por acabar el remedio me llamo una señora 

que tiene 82 años y llegan justo cuando me faltan dos pastillas y llegan a 

dejármela yo creo que eso yo creo que uno no detecta el agradecimiento del 

adulto mayor así  está gran cosa  que hicieron ustedes de entregar a domicilio 

Así que felicitaciones de verdad eso nomás alcalde 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 gracias concejal ahí lo han recibido Y por supuesto le entregamos nuestras 

felicitaciones lo mismo que se hace con los adultos mayores el tema de la 

mercadería así que muy bien gracias concejal pasamos de inmediato al otro 

punto secretario municipal qué es pronunciamiento de otorgamiento sí patente 

de alcohol Mini mercado Comercializadora Agrícola SAF limitada de la 

avenida Concón Reñaca, directora Evelyn  Arias, tiene la palabra 

 

EVELYN ARIAS   
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Buenas tardes a todos  esta es una patente de Mini mercado de bebidas 

alcohólicas en donde el contribuyente la Comercializadora Agrícola ASF, 

entregó toda la documentación que se adjunta el croquis de ubicación la 

fotocopia del RUT los certificado antecedentes la declaración jurada las 

personas el cambio domicilio del pronunciamiento de la junta de vecinos el 

certificado bombero la fotografía de la fachada de local el contrato de arriendo  

 

CONCEJAL ORTIZ 

Podría repetir el nombre de la persona por favor 

 

EVELYN ARIAS 

 Es Comercializadora Agrícola ASF limitada  está ubicada en avenida Concón 

Reñaca Nº375 local número dos es una patente de mini mercado de bebidas 

alcohólicas es una patente limitada y es la última que nos quedaba en cuanto a 

ese rubro 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Perfecto Sí porque actualmente es un lugar donde venden productos congelados 

 

CONCEJAL ORTIZ 

 Porque dice Agrícola no tiene no tiene nada que ver con 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Perdón concejal  No lo escuché 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Pregunta porque dice agrícola 

 

EVELYN ARIAS  

Es el nombre de la razón social de la empresa  se llama comercializadora 

agrícola A.S.F. limitada y el representante legal es don Jaime (no se escucha) 

 

CONCEJAL MARINETTI 

 En qué lugar de la Concón Reñaca está para que me ayude más o menos 

 

EVELYN ARIAS 

Av. Concón Reñaca Nº 375, local Nº2  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Al lado de qué 

 

CONCEJAL MARINETTI 

 Cerca de qué 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Algún punto de referencia 

 

EVELYN ARIAS 

 No ahí sí que no sé el croquis de ubicación que dice 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Estos son los locales parece que están ahí en locales nuevos no 
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EVELYN ARIAS 

 Si son  locales nuevo 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Esa no está cerca de la de la depiladora maja ese cómo es el centro comercial 

que está como nuevo 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Ese 

 

CONCEJAL ORTIZ 

 Dónde a qué altura 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Dónde está la cafetería que ya lleva muchos años que está en toda la esquina 

más hacia adentro digamos es una nueva construcción 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Entre la San Sebastián y el café Glasé más  o menos 

 

CONCEJALORTIZ 

 No me puedo ubicar, pero no importa si están todos los antecedentes hay que 

aprobarlo 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Bien señores concejales 

 

CONCEJAL MARINETTI 

 Es de venta de alcohol 

 

EVELYN ARIAS 

 Es un mini mercado de bebidas de venta de alcohol Ellos tienen una patente 

comercial y este mini mercado le permiten vender vino cerveza 

 

CONCEJAL MARINETTI 

 O sea, es un supermercado que va a vender bebidas alcohólicas 

 

EVELYN ARIAS 

 Un mini mercado 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Ya lo llevamos entonces a votación secretario municipal por la aprobación en 

votación 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Unánime alcalde, acuerdo Nº162, se aprueba 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

  Bien el siguiente punto es la cuarta modificación presupuestaria municipal 

antes de pasar la palabra a la comisión voy a hacer una pequeña introducción 

tal como lo hice la comisión porque yo participe en esta comisión señores 
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concejales para nadie es desconocido cierto la situación que se está viviendo en 

el país en forma general en el ámbito presupuestario y especialmente lo que ha 

estado sucediendo en este último tiempo en los municipios del país a mí me ha 

tocado participar en diferentes reuniones con ministerio Subdere con 

parlamentario por la comisión de finanzas en fin  con el senado diputado donde 

se ha hecho un  levantamiento súper concreto con respecto a la situación crítica 

que están viviendo los municipios del país unos más otros menos pero si todos 

están sufriendo esta situación producto de los menores ingresos y hemos visto 

que esta situación nos ha afectado como jamás pensamos que iba a suceder 

producto de estos menos ingresos que se han reflejado en resumen que sea 

entregado en esta modificación presupuestaria y que lleva a que hoy día lo 

conversábamos con el intendente lo conversábamos hace 2 días con la 

asociación a nivel nacional donde hay municipios que hoy día  no tienen como 

pagar Los sueldos ni tampoco pagar los servicios que son los gastos normales 

que debe tener una municipalidad entonces se está pidiendo una ayuda a nivel 

nacional porque los recursos que han llegado tienen que ver con los fondos que 

ha entregado la subdere pero para el tema de la pandemia es decir que sean 

exclusivamente gastado para este tipo de acción la panadería sanitización en fin 

pero no son recursos para gastarlo para pagar las áreas verdes el tema del 

contrato de aseo los servicios los guardias todo lo que tenemos nosotros 

externalizado y qué son gastos fijos la luz el agua como cualquier casa en ese 

sentido Nosotros hemos trabajado en conjunto con todo el equipo que tiene que 

ver con el presupuesto que ha ido analizando al dedillo cada uno de los ítems 

detectando no  cierto el menor ingreso en cada uno de ellos y principalmente 

relacionado no cierto a los fondos principales que tiene mi municipio que son 

el permiso de circulación el tema de las contribuciones el tema de los permisos 

de obra las patentes en fin una situación que ha llevado a que el equipo tal como 

lo veníamos planteando Ya en diferentes reuniones estaba trabajando muy muy 

al detalle para ver cómo terminamos este año porque este presupuesto fue hecho 

en septiembre del año pasado entregado en octubre del año pasado antes que 

pasará toda la crisis la situación social y menos pensando que íbamos a tener 

esta situación de la pandemia entonces hemos ido haciendo estos ajuste en la 

medida que vamos entendiendo lo que está sucediendo anualmente en forma 

mensual el tema del municipal que no está llegando los municipios que debiera 

llegar todos los meses no está llegando  y por lo tanto Nosotros hemos hecho 

ejercicio que a mi entender y al equipo de finanza que ha hecho un trabajo 

enorme de nivelar la proyección de terminar de aquí a diciembre con un 

presupuesto financiado sin déficit y lo principal sin que con esto nosotros 

tengamos que despedir gente o definitivamente dejar de pagar las cosas que 

normalmente se pagan lo decimos responsablemente porque Insisto Hay otras 

realidades nosotros yo lo comentaba con los demás alcalde nosotros lo podemos 

hacer hoy día podemos hacer estos ejercicios de apretarme el cinturón de rebajar 

colocar el ejercicio análisis presupuestario de forma fría bien calculada para que 

podamos enfrentar esta situación de la crisis financiera que estamos viviendo a 

nivel país y esencialmente y lo profundo tema de los municipios nosotros 

entendemos que si las cosas cambian bueno cambiaremos y veremos cómo lo 

hemos hecho en otras oportunidades que estábamos acostumbrados a que 

nosotros los presupuestos las modificaciones vinieran los aumentos de recursos 

siempre históricamente desde que soy alcalde y en la época que no estuve 

también las modificaciones no eran para reducir eran para aumentar y así  ha 

sido porque ha sido una estrategia que hemos trabajado como parte con el 

concejo municipal que al mayor recurso nos acordamos de poder distribuir sin 
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embargo aquí no es así Esta es una realidad distinta y creemos que 

responsablemente plantear otra opción para salir de esto creo que sería 

irresponsable de nuestra parte me refiero digamos dejar hacia adelante pago a 

los proveedores no pagar a los servicios tener que despedir gente por esta 

situación como lo están haciendo otro Municipio del país los alcaldes incluso 

están los concejos están siendo cuestionado porque no están pagando todo lo 

que corresponde y puede ser hasta demandado por abandono de deberes por no 

estar pagando y la situación en los municipios como nosotros que no somos 

dependientes con el fondo municipal los que dependen del fondo municipal Es 

más trágico aun por lo tanto nosotros el ejercicio lo podemos hacer en términos 

de apretarnos el cinturón y de hacer esta modificación en líneas generales sin 

tener claro lo que va a pasar de aquí a fin de año en términos generales O sea la 

proyección es que vaya a la baja si hay un rescate económico cómo está 

planteado o financiero cómo se ha planteado el gobierno en distintos estamentos 

también puede exigir un rescate financiero a los municipios y eso podría 

resolver en parte esta situación pero la medida que siga haciéndose las gestiones 

las patentes que están eximiendo de los pagos algunos recursos se van a recibir 

pero no sabemos lo que va a suceder por eso el ejercicio que ha hecho el equipo 

hoy día es frío en hacer esta rebaja apretándonos el cinturón entendiendo que 

hay inquietudes lo hemos planteado cosas como por ejemplo el día hemos 

planteado derechamente de que no hay subvenciones y lo hemos conversado 

con las organizaciones entienden porque ya nos tocó vivir una cosa así cuando 

no entregamos subvenciones me parece que fue por el  terremoto una cosa Si 

todos entendieron tema solidario para que podemos seguir con seguir 

funcionando sin dejar de atender el tema social sin dejar de atender las cosas 

fundamentales que tenemos para desarrollar en la comuna y en ese sentido este 

análisis un ajuste presupuestario Qué es a grandes luces un ajuste para pensar 

en terminar un presupuesto como corresponde Y además que tenemos que 

pensar en el presupuesto del año 2021 que es otro cuento Hay que conversar y 

discutir Pero esto está pensado en el supuesto que fue presupuesto que está 

formado para otras condiciones y que estábamos a mayores recursos y esto 

refleja también algunos ingreso que se tiene que incorporar a presupuesto y si 

hay una serie de lejos la modificación que históricamente mas compleja que me 

ha tocado  presentar  al concejo más compleja que me ha tocado vivir a mí como 

alcalde Y ustedes como concejales así que eso es en líneas generales y le voy a 

pasar la presidenta de la comisión que trabajo el otro día  

 

CONCEJAL AGUIRRE 

Gracias presidente bueno el lunes 7 de septiembre a las 3 de la tarde tuvimos la 

comisión por la cuarta Modificación presupuestaria del 2020 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Perdón concejal me permiten un segundo voy a salir un segundo  

 

CONCEJAL  AGUIRRE 

Me ayudan por favor porque como tuvimos dos comisiones  estoy confundida 

con las personas que asistieron pero asistió el alcalde Oscar sumonte Evelyn 

Arias Pamela Soto Soledad Rubio Adriana Marinetti Rodolfo Moya María José 

Aguirre sé que asistieron más directores pero Estoy confundida con la otra 

comisión el presupuesto 2020 como bien se menciona los documentos 

entregados fue realizado previo estallido social aprobado en diciembre con los 

reparos pertinentes de la comisión de finanzas a las consecuencias que 
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podríamos vivir con un estallido en curso pero jamás se considero una pandemia 

y todas las consecuencias que vendrían a cambiar no sólo el presupuesto 2020 

sino que la vida de todo un país y el mundo los efectos para la municipalidad se 

ven reflejados en el cambio comprometedor en el presupuesto inicial que hoy 

viene a modificarse por la situación que vivimos el gobierno ha dispuesto una 

serie de medidas para paliar la situación económica que vive nuestro vecino 

como es el aplazamiento de los permisos de circulación renovación de licencia 

de conducir impuesto territorial patentes municipales junto con ello menor 

recaudación en derecho de obra en cuanto al fondo común municipal sólo se ha 

recibido parte parcial de su total sin aun saber cuánto será el total que 

recibiremos considerando todo esto quiero destacar que el trabajo que se ha 

realizado en esta modificación que no ha sido Fácil para nadie y que si bien 

tiene una disminución importante en el presupuesto quiero felicitar la gestión y 

el esfuerzo de muchos para mantener un municipio sin deudas y sin prestamos 

innecesarios a diferencia de otros  municipios que lamentablemente no pueden 

evitarlo  el total de la disminución del presupuesto de ingreso es de 2mil 

millones 375mil 116 pesos y si bien hay una disminución importante en el 

presupuesto en el personal de planta 642000530 pesos se mantendrá el concurso 

de las suplencias que en este momento están activos es lo que puedo informar 

es una según nuestro parecer una modificación bien trabajada de mucho 

esfuerzo muy clara para nuestra comprensión y la prioridad son nuestros 

vecinos en base a esto el esfuerzo también debe ser para ellos todos 

Agradeciendo la comprensión por las medidas tomadas 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Gracias concejal secretario municipal vamos a abrir la consulta está nuestro 

equipo técnico  para responder las inquietudes 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Los anotó en orden en el momento que vaya levantando la mano por favor 

concejal Valdovinos después concejala Orfali quién más concejal Ortiz y 

concejal Moya ahí estaríamos ya alcalde comencemos concejal Valdovinos 

 

CONCEJAL VALDOVINOS 

Gracias señor presidente me perdí parte la introducción porque se me cortó la 

comunicación y la imagen así que me tuve que  conectar del celular pero viendo 

lo que es el presupuesto señor presidente es algo que importante que tenemos 

que de una u otra manera poder generar recurso haciendo los  recortes 

correspondiente pero hay algo que independientemente que vaya mi aprobación 

a la propuesta que quiero dejar Claro en el sentido de saber por la compra que 

dice acá de un camión que es para reciclaje y una camioneta para seguridad 

pública yo creo que sí estamos haciendo unos recortes necesarios para ir en bien 

de la comunidad yo creo que en este momento tenemos los vehículos suficientes 

pensar en lo que es un camión para reciclar en este momento donde estamos con 

otros temas más importantes como es la pandemia Podríamos haber tenido 

alrededor de 45000000 más y lo otro señor presidente que hay un aumento en 

el gasto de personal para el encargado del parque humedal no sé si se mantiene 

una persona trabajando en estos momentos allá en el parque porque ahí está 

aumentando casi $4000000 periodo de septiembre diciembre mas un guarda 

parque entonces quiero saber si existe la persona está prestando servicio en el 

lugar Quién es la persona si es que lo está y cuál es su  renta mensual porque si 

seguimos con la pandemia si esto continúa yo creo que tener una persona 
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encargada en el sector allá Está bien un guarda parque Pero además con 

encargado donde las visitas son   estamos pagando un sueldo yo creo respetando 

la persona que éste no sé de quién será o va a estar sería podríamos rescatar ese 

dinero para poderlo incorporar como aumentó a otras actividades y otros 

eventos municipales siguiente donde dice la parte los pórticos se habló de 

150000000 para los pórticos de seguridad y acá se recortan 75000000 Cuál es 

la diferencia porque no están los 150  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Perfecto de inmediato voy a ver yo sí me ordeno la respuesta si no le pasó la 

información al director que corresponda voy a partir por el tema de los vehículos 

nosotros teníamos aprobado la compra de dos vehículos de Seguridad 

Ciudadana cierto están los fondos aprobados por el concejo y todo lo demás 

nosotros entendiendo esta situación que está pasando y tenemos en total de 

vehículo ahí 80 millones de pesos aprobado nosotros hemos rebajado ese ítem 

justamente pensando por la situación que estamos viviendo y en vez de comprar 

dos vehículos que eran de un costo de 70 millones de pesos me parece de 

ochenta millones de peso nosotros la propuesta que traemos es disminuir los 

gastos que estamos disminuyendo viene parte de esto disminuir esos costos  

comprando un vehículo un solo vehículo de seguridad y más barato de lo que 

teníamos presupuestado originalmente entonces bajamos el fondo y compramos 

el vehículo con el fondo de gestión que son entregados por el estado para la 

gestión municipal que está ajena al presupuesto que teníamos como 

municipalidad para esto por lo tanto disminuimos no compramos los dos 

vehículos sino que compramos uno solo y además más económico porque 

hicimos el análisis por la dirección de Seguridad Pública y los  vehículos que 

estaban pensando comprar eran igual a los que tenemos hoy día con un costo 

mayor al que el vehículo que estamos pensando comprar algunos sólo son unos 

jeep que se usan mucho en Seguridad Ciudadana en otros municipios que hago 

en Viña qué son mucho más baratos pero que cumplen el objetivo y están con 

todo el equipamiento entonces uno solo bajamos uno 

 

CONCEJAL VALDOVINOS 

 Disculpe señor presidente Para ver la relación a usted dice compramos entonces 

no sé si está comprado 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 no nosotros teníamos presupuestado comprarlo lo podríamos haber comprado 

ya y no lo compramos no lo gastamos justamente haciendo este análisis 

presupuestario mi equipo apretado como son me colocaron el tema mire 

hagamos todo un análisis para ver qué cosa realmente podemos comprar dentro 

de la planificación que tenemos y Ok paramos el tema de la compra de vehículo 

porque yo podría haberlos comprado porque ya estaba aprobado dentro del 

presupuesto de todo lo demás y lo podría haber hecho hicimos análisis y no sólo 

bajamos la compra de los dos vehículos sino lo bajamos a uno y más barato pero 

no con los  fondos del presupuesto municipal  sino con los fondos que entrega 

el gobierno para estos fondos de gestión cierto que son los fondos de gestión en 

el caso lo que sucede en el ámbito del guarda parque en lo mismo se mantienen 

Aquí no hay cargos nuevo ni mucho menos lo que sucede es que con esta 

modificacion al crearse la dirección de medio ambiente y operaciones los que 

estaban en el parque que son los que están actualmente trabajando pasan a 

depender ahora de turismo pasa a ser de turismo pero no es plata más ni plata 
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menos pero es la misma que se traspasa a esta programa de turismo que tenemos 

hoy día porque se elimina la oficina de medio ambiente Por qué se creó la 

dirección entonces no es plata más ni estamos rebajando nada más que pescar 

este esta contratación que está ahí Y colocarla en otro lado no tiene ninguna 

variación económica del lugar y lo tercero dentro de la gestión también está 

aprobado la compra del vehículo para el tema del reciclaje eso también estaba 

aprobado eso en esta propuesta también con los fondos de gestión se plantea 

comprarlo no con los fondo que teníamos municipales porque ahí lo rebajamos 

para ajustarla al presupuesto lo rebajamos del costo municipal y con los fondo 

de gestión se compra este vehículo Así que en el fondo también estaba aprobado 

no lo compramos porque frenamos toda esta instancia como se lo dije varias 

veces para analizar y lo otro es el tema de los pórticos nosotros teníamos ahí 

150000000 aprobado para la instalación de estos pórticos en este mismo análisis 

hicimos la siguiente propuesta no podemos gastar hoy día esos 150 millones de 

peso porque estamos haciendo ajustes presupuestario y la propuesta que yo he 

colocado es gastar sólo la mitad Pero cambiar la estrategia es que en vez de 

comprar los pórticos lo que se estaba proponiendo es comprar cámaras igual 

cumplan el objetivo de medir las patentes pero que se puede incorporar a más 

lugares en la comuna porque nosotros con los pórticos estábamos colocando 

sólo en tres lugares las cámaras la estructura metálica y además los visores no 

se como se llaman eso bueno lo que hicimos ahí sólo ajustar el presupuesto al 

50% cómo los temas de seguridad siguen siendo prioritario dijimos le pedí yo a 

nuestro director que hicieran análisis con la mitad si podríamos Igualmente 

podríamos comprar las cámaras que estén conectadas al sistema para 

seguimiento pero sin los pórticos sino que conectadas instaladas a los postes 

donde hoy día tenemos cámara eso permite incorporar como seis o siete lugares 

con señales de cámara de patente que cubriría más que lo que teníamos pensado 

con los pórticos en realidad es un análisis qué se hizo y nos dio el tiempo porque 

nosotros también lo podríamos haber comprado lo podríamos haber ejecutado 

pero nos frenamos con toda esta inversión y en este análisis creo que es a mi 

entender el resultado es más productivo en vez de colocar estos pórticos 

estructuras solamente comprar la cámara y aprovechamos de colocar las 

cámaras más lugares de la comuna por lo menos entiendo que son 6 en donde 

hoy día  tenemos cámara no vamos a alcanzar con esta plata a cubrir todo pero 

tampoco podemos gastarlo 150 porque nos estamos ajustándonos 

presupuestariamente por eso estamos en la primera etapa que sería para esta 

compra de cámaras pero que cumple el mismo objetivo de la patente eso es el 

resumen más o menos no sé si me habré equivocado en algo pero eso me parece 

que la información Pamela 

 

PAMELA SOTO 

 está bien alcalde lo único si alguno No lo tiene claro el fondo El fondo que 

usted habla del mejoramiento de la gestión es un fondo que el municipio se ganó 

son algunos municipios que fueron seleccionados y nosotros  estamos dentro de 

los 37 municipios de la tipología número 2 Qué son comunas grandes con poco 

desarrollo y no ganamos siento bien 120000000 que sólo que el alcalde propone 

comprar la camioneta de seguridad pública el camión y el otro son en proyecto 

bacheo y parece que ahí están 

 

CONCEJAL VALDO VINOS 

Si entiendo de esos fondos  eso nomás señor presidente 
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PRESIDENTE DEL CONCEJO 

muy bien gracias concejal quién sigue 

 

CONCEJAL ORFALI 

 yo no pude asistir a la comisión finanza porque estaba sufriendo una 

intervención médica y estoy aquí de baja la verdad estoy con el pie en alto estoy 

con harto dolor me gustaría escuchar todo lo otro y al final intervenir 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 ya perfecto es compleja la verdad es que ha sido un trabajo de chino en  el caso 

por caso punto por punto yo quiero destacar este trabajo de los funcionarios que 

me ha mantenido en permanente análisis presupuestario muy desgastador  para 

mí para ellos ha sido el doble porque ellos han tenido que hacer el análisis y 

como bien dijo la señora Pamela Este es un raspado de olla que permite 

equilibrar de aquí a diciembre y no sabemos realmente lo que va a suceder si 

llega más recurso bienvenido pero si llegan menos recursos a tener que hacer 

otros apretones y ver cómo lo resolvemos quién más viene 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 concejal Ortiz y después el concejal Moya 

 

CONCEJAL ORTIZ 

lo primero alcalde decir que  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Ay parece que se   cayó 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Concejal quedo sin audio  

 

CONCEJAL ORTIZ 

 No sé qué está pasando porque me llegan los correos me llegan los mensajes 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Ahí si  

 

CONCEJAL ORTIZ 

Lo importante de esto  alcalde es que yo veo  la mayor responsabilidad de lo 

funcionarios para poder hacer los ajustes presupuestarios necesarios, pero 

además no abandonar el rol que cumple nuestra municipalidad porque sería fácil 

decir alomemos ya restrinjamos  todo guardemos todo toda la plata pero la 

infraestructura la seguridad  

 

SECRETARIA MUNIICPAL 

 Concejal Ortiz su internet se corta y aparte de lo que se ha dicho que no se ha 

escuchado 

 

CONCEJAL ORTIZ 

 No se entiende bueno pero principalmente felicitar a los funcionarios por el 

trabajo  

 

PRESIDENTE DE CONCEJO 
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 Lamentablemente escuchamos cortado al concejal gracias concejal un poco 

entendiendo lo que estaba planteando el concejal Ortiz quiero decirles que esto 

lo hacemos muy responsablemente y voy a decir esto aunque lo publiquen hoy 

día voy a decir algo para mí sería re fácil yo dejó de ser alcalde dejar un 

municipio endeudado y podría suceder producto de lo que estamos viendo y 

gastar y gastar y sacar todos los proyectos que tenemos digamos en carpeta  que 

hemos frenado sería lo más fácil que puedo hacer yo me voy y le dejó el 

municipio endeudado a las nuevas autoridades que venga para mí sería súper 

fácil entonces no ha sido mi estilo no ha sido el estilo de trabajo que hemos 

tenido con el equipo financiero del municipio hemos tenido larga y largas 

discusiones para buscar esta situación y es bueno que así suceda porque frena 

he visto que está alcalde lo único que quiere hacer cosas terminar mi periodo 

haciendo todos los proyectos que tenemos en carpetas qué sé yo pero hay que 

ser realista con lo que estamos viviendo y esto es como administrar una casa no 

cierto es que yo no puedo comprometer a mi familia o a lo que sea hacia un 

futuro irresponsablemente entonces cierto hay municipios que están haciendo 

ajustes presupuestarios porque no tiene la opción de hacer lo que nosotros 

estamos haciendo hoy día están comprometiendo el patrimonio discusiones los 

concejos porque un desastre mayor porque definitivamente no tiene Cómo 

pagar pero se van a endeudar sin tener la certeza que alguna vez lo van a poder 

recuperar y nosotros vemos en la historia  municipal municipios quebrados 

donde asume una nueva autoridad  y lo único que tiene que hacer es empezar a 

trabajar para ver cómo pagar esa deuda y poco pueden avanzar esas comuna 

Entonces por lo tanto esa es la estrategia  que yo he  planteado en este ámbito 

concejal Moya parece que venia ahora 

 

CONCEJAL MOYA 

 Quiero partir con la mismas palabras que han dicho ustedes Acá en el concejo 

somos una comuna que si fuese un año normal todos los años nosotros tenemos 

un aumento de nuestro presupuesto todos los años nosotros tenemos un aumento 

de nuestro presupuesto por lo tanto pienso que si nosotros Hoy estamos en este 

momento es porque nosotros queremos  Nosotros somos una comuna que nos 

falta Porque será un 70% en el ámbito territorial seguimos creciendo con las 

construcciones seguimos creciendo con la comuna en distintos lugares y punto 

geográfico de la comuna entonces creo y pienso y estoy más que convencido 

que si nosotros día estamos haciendo este corte al presupuesto y está limitando 

a muchas organizaciones limitando a las personas de lo mejor de no tener para 

comer creo que es un poco complicado nosotros hoy día por sacar un 

presupuesto rápido si nosotros hoy día conseguimos un crédito de $5 mil 

millones de pesos y lo pagamos en 10 años podríamos pagar 50 millones 

mensuales cosa que en un año normal nos da pero más que feliz entonces 

también pienso y acá lo tengo anotado es difícil claro nosotros en la comuna no 

tenemos deuda porque la comuna sigue creciendo entonces para nosotros se nos 

hace más que fácil conseguir tenemos un poder de poder de endeudamiento 

mejor que la otra comuna nosotros no tenemos porqué estar pasando malos ratos 

siendo que tenemos una común en crecimiento en la cual todos los años crecen 

incluso con la pandemia entonces creo que  no es hoy día por ejemplo nosotros 

planteamos no estaríamos preocupando de lo que es de la caja de mercadería 

siendo que lo mejor tenemos 1000 platos diario que las organizaciones se la 

están jugando la junta de vecino los clubes deportivos y no tienen de adónde 

sacar plata no tienen de adónde sacar dinero y la municipalidad tiene un poder 

para  en deudarse más que fácil entonces creo que no es necesario que la comuna 
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hoy esté limitándose a todo lo que estamos viviendo para mi sería también súper 

fácil decir saben que la administración lo está haciendo bien lo que pasa que los 

años  anteriores como le dije yo Don Oscar gracias a que nosotros no tenemos 

deuda hoy día podemos seguir creciendo, entonces si a nosotros hoy día 

quedamos limitado tenemos mucho de dónde sacar dinero para llegar y poder 

endeudarnos para mí es súper importante no dejar organizaciones sin dinero 

para mí es súper importante que la comuna siga creciendo y no siga creciendo 

la delincuencia para mí es súper importante que la comuna hoy día siga 

creciendo en el ámbito deportivo la persona que se están estresando hoy día los 

clubes deportivos por dar un ejemplo ya que si nosotros estamos en una etapa 3 

los clubes deportivos para empezar a trabajar necesitan recursos para empezar 

a trabajar con la comuna la concejal María José Aguirre dice que hay que darle 

a los vecinos lo mejor tenemos que darle lo mejor lo mejor a los vecinos y 

tenemos la capacidad para darle lo mejor a los vecinos entonces por eso yo no 

estoy yo no estoy de acuerdo con el reajuste que se le está haciendo al 

presupuesto yo creo que hoy día e insisto tenemos un poder de un 

endeudamiento más que grande si nosotros conseguimos 5 mil millones de 

pesos no va no vamos a tener problema este año problema el próximo año si es 

que hay concejal nuevo o alcalde y empieza su gestión la va a poder empezar 

igual que siempre entonces creo que si nosotros  nos estamos limitando a 

recortar el presupuesto y quitarle dinero a las personas creo que lo estamos 

haciendo de mala manera creo que hoy día nosotros como y lo quiero volver a 

reiterar nosotros como comuna tenemos una comuna más que más que rica 

tenemos una comuna que falta el 70% de crecer aún el 70% de crecer aún usted 

mismo lo dijo todos los años la comuna queda con un presupuesto mayor al que 

empezamos al principio de año Entonces sería súper fácil para nosotros 

conseguir un crédito de cinco mil millones pagarlo en 10 años de cincuenta 

millones mensuales eso no le va a perjudicar a ningún a ningún alcalde en los 

próximos periodos yo hoy día voy a decir que no hay presupuesto porque creo 

que es súper importante no quitarle el beneficio a las organizaciones es súper 

importante seguir con cosas que no hemos hecho porque creo que con un galón 

de gas no le alcanza a la junta de vecinos de Vista al Mar para hacer la olla 

común no le alcanza el club independiente para hacer una olla común no le 

alcanza al club Caleta Huracán para hacer una olla común no le alcanza a la 

Unco para hacer una olla común entonces creo que nosotros tenemos que seguir 

dándole a las personas de con  la mejor calidad de vida y esa calidad de vida la 

tenemos porque nosotros mismos como comuna nos podemos solventar eso es 

alcalde  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

Gracias concejal yo voy a interpretar lo que usted dice con mucho respeto a mí 

la primera impresión que me da me parece que usted no vio la modificación 

presupuestaria no entendió lo que se reviso  atentamente parece que no entendió 

o no revisó realmente y no escuchó o no quiso escuchar lo que dijimos en la 

comisión pasada donde sí estuvo usted que justamente lo que no dejamos de 

hacer es seguir atendiendo a la comunidad eso es lo que no queremos hacer por 

lo tanto si usted cómo se lo dije la oportunidad nosotros estamos dejando los 

recursos para la compra de insumos para las para los comedores lo dije en la 

comisión pasada no sé porque parece que no lo escucho no lo quiso escuchar 

pero lo vuelvo a repetir estaba presente los demás concejales de esa comisión 

donde dije que esos recursos vienen y están considerados en esta manera y 

además el tema del gas lo estamos incorporando Lo acabamos de hacer una 
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marcha blanca con una segunda sucursal de la panadería social en el sector rural 

por lo tanto le estamos entregando el quintal de harina aquella junta de vecinos 

que están haciendo el pan o sea usted no escuchó el argumento que se entregó 

o no quiso entender lo que yo he planteado he dicho aquí no se ha dejado es más 

se está considerando justamente en ese párrafo ayuda a los comedores en el 

ámbito deportivo nosotros estamos ayudando que se haga proyectos también de 

hecho el intendente acaba de anunciar hoy día que la instituciones deportivas 

van a poder optar a los recursos del 2% de deportes Eso significa que nosotros 

ayudamos a que estas organizaciones puedan postular acabamos de entregar un 

fondo presidente de la república al club Caleta huracán hicieron el esfuerzo se 

les ayudó Se le sacó y se hizo proyecto entonces la excusa decir que no vamos 

y que estamos dejando de lado no es tan así para aclarar Porque después quedan 

esos conceptos no han analizado el presupuesto realmente de lo que significa 

no están viendo la realidad o no la esta viendo para  no generalizar y no estar 

viendo la realidad de lo que estamos viviendo porque lógicamente el municipio 

de concón y mucho municipio y vamos avanzando súper bien pero no se le 

olvide que hay una pandemia que ha producido el quiebre económico mundial 

donde va haber recesión lo próximo año dónde van a haber ajuste presupuestario 

en todos lados y Fíjese que el endeudamiento a mí lo decía una de la comisión 

pasada lo decía la señora Pamela que ni  el gobierno es endeudado en términos 

generales por lo tanto es un tremendo  desafío a lo mejor más adelante si estas 

cosas siguen empeorando  en el tema de los ingresos A lo mejor va a llegar ese 

momento pero hoy día nosotros podemos hacer este ajuste no es necesario 

endeudarnos concejal no es necesario Y eso podría suceder si este asunto sigue 

el desastre económico que está sucediendo en todos lados entonces Claro que 

teníamos el crecimiento como todo Si por algo hemos ido avanzando esto 

cambió Acuérdese que ir y hay una pandemia cada evitado que la gente no tenga 

trabajo no está pagando las contribuciones no está pagando las patentes no está 

pagando los permisos circulación porque se lo han  diferido han colocado el 

pago de la contribución al adulto mayor el beneficio con una cantidad que 

nosotros no sabemos estamos haciendo las averiguaciones con la tesorería 

general de la república para saber cuántos previo van a quedar exento de pago 

de contribuciones en nuestra comuna  eso es incierto eso no lo sabemos puede 

ser algo más grave de lo que nosotros estamos pensando con lo tanto esto es 

creo yo en mi propuesta en términos generales es lo más sensato en hacer este 

ajuste  estos días y enfrentarnos a fin de año donde todos somos responsables 

del presupuesto quedar con un presupuesto con déficit eso créame  que yo no 

los voy a regar a ustedes a dejar un presupuesto con déficit y el tema de pedir 

un préstamo por lo menos el día no está en el análisis que hemos hecho esto es 

una apreciación que usted tiene pero por lo menos lo que nosotros estábamos 

planteando no lleguemos a eso porque no podemos hacer estos ajustes y no 

estamos dejando de atender a la gente estamos comprando mercadería con 

molestamos haciendo y lo hemos seguido haciendo porque viene  por eso lo 

decía que éste no analizó no bien que si estamos comprando la mercadería 

estamos asegurando la mercadería para la gente que hoy día lo requiere entonces 

ese es un análisis que yo respeto porque es su opinión Pero no comparto y usted 

es soberano en apoyar o no apoyar esta situación secretario municipal 

 

CONCEJAL MOYA 

Por lo mismo Don Óscar yo creo que hoy día nosotros como comuna no tenemos 

la necesidad de disminuir todas las cosas que estamos disminuyendo 
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PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 pero deme un argumento del porque 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

Alcalde 

 

PRESIDENTE DE CONCEJO 

 Por qué Dígame por qué 

 

CONCEJAL MOYA  

Porque encuentro que la comuna hoy día es una comuna grande es una comuna 

en crecimiento es una comuna que sigue creciendo día a día entonces 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 concejal hoy  escuchaba y no me gusta hacer comparaciones por que las 

comparaciones son odiosas hoy día yo escuchaba a la alcaldesa de viña del mar 

en la situación compleja que están viviendo ellos tenían un ingreso del total de 

todas las comunas que a tenían casino es un desastre porque están recibiendo 

mensualmente menos cerca de 2 mil millones menos y lo que están haciendo es 

buscar para poder terminar el año haciendo este ejercicio de deuda y todo lo 

demás nosotros lo podemos hacer felizmente y ojo el concejo en Viña pueden 

ir analizarlo por favor véanlo vea la gravedad que está pasando Nosotros somos 

súper responsables y  no quiero nosotros otras comuna los déficits que han 

tenido históricamente porque una vez que se entra a tener esta situaciones no se 

sale más concejal porque todos los municipios quieren hacer algo y van 

arrastrando y van dejando porque Todos quieren trabajar y avanzar esa es la 

diferencia 

 

SECRETARIA MUNICIPAL 

 Alcalde dos cosas una que se cumplió la hora son las 19:26 Así que hay que 

pedir media hora más por favor en votación unánime acuerdo 163 se aprueban 

30 minutos más y lo otro para tranquilidad de los señores concejales en general 

yo me reuní con la asociación de fútbol qué representa 10 clubes de la comuna 

el jueves pasado tuvimos una larga reunión desde las seis de la tarde en adelante 

para ver el tema reactivar su directiva que están acéfalo para ver su modificación 

de estatuto y ellos me preguntaron por el tema de las subvenciones de deporte 

a lo que yo respondí que no iban a ver subvenciones de deportes en relación a 

este análisis del presupuesto y que no teníamos los fondos  y que además las 

necesidades que ellos pudiesen tener no se ajusta tampoco nuestro reglamento 

y recordamos que la época del terremoto del 2010 donde no le pudimos dar a 

ninguno subvención porque estábamos se acuerdan en la reconstrucción país y 

que tuvimos y que todo centramos el apoyo para las comunas del Sur Se acuerda 

Entonces en ese orden de ideas es que ellos entendieron que la solidaridad no 

era el sur era para Concón, porque esos recursos que ellos  en algún momento 

vía subvención iban a hacer una caja lo mejor para un socio de su mismo Club 

lo que sí analizamos alcalde fue que habían muchos socios que nunca han 

pedido nada en el municipio y que hoy día les da  vergüenza llegar a pedir 

entonces acordamos un trabajo en conjunto que ellos van a hacerme llegar a 

secretaría municipal la nómina para que Alejandra pueda podamos irlo viendo 

y que ellas a través del club deportivo así como también lo hacen nuestras juntas 

de vecinos ser el nexo para poder ayudar a sus socios y fue una reunión muy 

humana muy especial y todos concluyeron hoy día la subvención era para la 
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solidaridad era para los alimentos y también estamos claro lo que yo siempre 

dicho y aquellos que en alguna oportunidad la señora Adriana lo ha escuchado 

cuando yo voy a constituir una organización si se van a constituir para vivir de 

la subvención no se constituyan Porque cuando uno tiene un hijo los padres los 

crían el aporte del Estado la subvención es un premio adicional pero quién tiene 

la obligación de hacer crecer su organización es los socios que para ellos se 

comprometen con una cuota mensual verdad y se supone que ellos pagan la luz 

pagan el agua las subvenciones son para extras y cuando yo en mi casa no tengo 

plata para comer no puedo tener para una extra entonces hoy día ellos lo  

entendieron súper bien y están todos dentro de esta campaña de solidaridad de 

los representantes que había  de lo cual yo puedo entregar un acta y dar fe de 

ello eso para su tranquilidad señor concejal fue el día jueves pasado 

 

CONCEJAL MOYA 

Le quiero responder  Don Oscar yo insisto nuevamente creo que nosotros como 

con una no tenemos que empezar a quitarles el dinero a los proyectos que 

estaban en camino nosotros tenemos un Chanchito con recurso bastante grande  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Dónde es por favor dígame dónde está el chanchito de la comuna Dígame 

dónde está Para ir a buscarlo 

 

CONCEJAL MOYA 

 Pero por eso le estoy diciendo nosotros tenemos para crecer todavía un 70% 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

No dígame dónde está para ir a buscarlo 

 

CONCEJAL MOYA 

 Nosotros tenemos un poder de endeudamiento En el cual no es necesario 

quitarle los beneficios que ha tenido la comuna ya sea en cualquier ámbito 

seguridad salud en todo lo que viene entonces nosotros al empezar a disminuir 

antes estábamos hablando si antes iban a tener dos camioneta ahora va a tener 

una y de menor calidad nosotros yo creo yo creo que nosotros como  una 

tenemos para seguir viviendo de la misma forma que hemos hecho hasta el día 

de hoy nosotros tenemos una comuna rica 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 No estamos viviendo la realidad es análisis quiere decir que no corresponde 

 

CONCEJAL MOYA 

 Don Oscar, Don Óscar nosotros todos los años usted mismo lo dijo todos los 

años si fuese un año normal  teníamos 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Pero años normales pero que no se le olvide concejal que este no es un año 

normal 

 

 CONCEJAL MOYA 

 Pero es una pandemia nosotros tenemos la capacidad de seguir viviendo de la 

misma manera que lo hemos hecho y yo lo que no quiero es que lo Concóninos  
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pierdan la calidad de vida que hemos tenido hasta el día de hoy es solamente 

eso 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 El municipio sigue funcionando Seguimos entregando 

 

CONCEJAL MOYA 

 Pero no de la misma manera no de la misma manera que lo merecemos 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Alcalde hay algo súper importante yo creo la responsabilidad 

 

CONCEJAL MOYA 

 Es mi punto de vista señora María Liliana por favor para terminar 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Es que yo concejal me estaba pidiendo para este la palabra alguien más 

 

CONCEJAL MOYA 

 A los demás lo dejó hablar bien minutos 15 minutos  para mí no es lo mejor lo 

que se está haciendo ni la forma ni la forma que se está haciendo los cambios el 

presupuesto 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Perfecto esa es tu opinión debía este es opinión de una municipalidad de una 

comuna si hoy día no la está pasando bien muy bien concejal Orfali 

 

CONCEJAL ORFALI 

 La verdad es que yo de todas las modificaciones presupuestarias que hemos 

analizado aprobado o rechazado en estos años yo creo que esta es una de la más 

compleja y lamentablemente no pude asistir siento mucho no haber podido ir 

yo quisiera que lo directores que están disponibles los expertos que están 

disponibles para explicar un poquito porque perdón es que sea lamentable pero 

si lo podemos hacer rápido hay tres títulos  hace aumente y disminúyase son 

platas  que ingresan y varias de ellas tienen restricciones para qué utilizarse no 

son plata se pueden estar en cualquier objetivo sino que tienen plata que están 

condicionados se podrían decir cierto por lo tanto son plata que están para 

utilizar en ciertos aspectos que son alimentos lo menciona ahí en los 

descriptores 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 por ejemplo, nosotros no ganamos algunos proyectos como el de la feria del 

libro  qué deberíamos haberlo hecho en agosto las Platas ingresaron igual y 

llegamos a acuerdo con la organización con la institución  que nos entrega los 

recursos para hacer esta actividad en verano por lo tanto tenemos que ingresar 

esos recursos 

 

CONCEJAL  ORFALI 

 lo de la biblioteca 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 
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 Ingresó la plata la tenemos que ingresar al presupuesto y también se va a poder 

gastar en el verano igual lo de la biblioteca y hay que ingresarlo a la plata al 

presupuesto y también eso 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Una de las platas que ingresaron por licencias médicas eso ya se pagó  Así que 

eso es una devolución O sea no es que tengo unos con ustedes les pagaron a sus 

trabajadores las licencias cierto cuando tuvieron licencia  o sea plata que se 

devuelve no es un mas es compensar lo gastado 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 ahí Pamela puede aclarar ese punto Pamela por favor 

 

CONCEJAL ORFALI 

Pamela es una plena devolución de fondo nada más 

 

PAMELA SOTO 

Concejal más que devolución las licencias médicas estatuto administrativo no 

paga el sueldo la municipalidad completo Después la isapre o fonasa devuelve 

a qué se llama esa cuenta que se llama recuperación de licencia medicas estamos 

ingresando los recursos, pero estaban proyectados son platas nuevas que no 

tienen destino en el fondo vienen apaliar  un poco la disminución de los otros  

ingreso que se ven perjudicados con la pandemia  

 

CONCEJAL ORFALI 

De esas licencias hay plata que no todo bien a cubrir el excedente  

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

No concejal No tiene excedente al  contrario porque hay licencias que son del 

cargo del empleador depende del número de días que ha tenido el trabajador 

hay otra que las paga  completa el subsidio de las licencias médicas por lo tanto 

se devuelven, pero no siempre es el 100% del monto total y pagado licencia 

médica recuperar una por otra nomás 

 

CONCEJAL ORFALI 

   En el ítem de aumentase me lo puedes explicar un poco en Pamela 

 

PAMELA SOTO 

 Ni un problema la cuenta que es 0503002 qué son transferencias de la Subdere 

33millones 431 son los fondos que no llegan por compensación de los previos 

exentos no pagan impuestos territorial se reparte a nivel país por la cantidad  

previos exentos de todo Chile y nos dan el proporcional que corresponde a los 

predios de Concón  

 

CONCEJAL ORFALI 

Eran como 73 mil 

PAMELA SOTO 

Después esos millones dice otras entidades públicas son las platas que se 

ganaron del proyecto de la biblioteca que están destinado a la compra de 

mobiliario de la biblioteca 
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CONCEJAL ORFALI 

 Y entiendo eso para no hacerlo tan lento pero esa plata está condicionada 

 

PAMELA SOTO 

 Sí 

 

CONCEJAL ORFALI 

 O sea, no es que nuestro presupuesto de afuera se engorde se va a engordar, 

pero con condición va a ir a ABC y yo no lo puedo ocupar para comprar pan 

porque está condicionado carne 

 

PAMELA SOTO 

 Lo que usted dice concejal es muy cierto y esa plata es que vienen con nombre 

y apellido son como 280 millones de peso sólo 120 los 19 de la biblioteca son 

los 33 109 de los proyectos culturales de la feria del libro y las semanas 

musicales es un proyecto PMU por 3 millones 924 y es un proyecto Pmb que 

son  proyecto de las composteras por 72 y algo y estos ingresan con nombres y 

sale con un hombre proyecto que está comprometido 

 

CONCEJAL ORFALI 

 y aquí donde está el disminúyase es donde usted hicieron el estudio el análisis 

y tomaron lo que había proyectado y lo que se retiran cierto donde el mayor es 

de la cuenta 0303 que son contribuciones impuesto territorial en donde nosotros 

vamos a tener una gran merma entonces la pregunta me interesa el tema porque 

nosotros aprobamos una ley de planta donde bien fondo establecido Y esa parte 

no la entendí mucho la verdad la que ustedes ponen planta contrata y  horario 

es que esas plantas se van a quedar detenidos de contratar de llamar a concurso 

 

PAMELA SOTO 

 lo que estamos disminuyendo de la planta es él el ahorro de la no contratación 

de la planta de entre enero y agosto  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

que no se contrataron 

 

CONCEJAL ORFALI 

 los que no se contrataron quiero preguntarte los directores subrogantes que se 

van a llamar qué dijo la presidenta la comisión que se van a llamar igual los 

concursos vigentes son directores subrogantes que duran 6 meses según lo que 

explico el director jurídico esas personas subrogantes ganan como director o 

ganan como ser subrogante mantiene no suben su grado al ser subrogante  

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Si son suplencias en el grado que estableció la planta es lo que está 

presupuestado en el presupuesto de la planta y por lo tanto lo que nosotros 

estamos aquí generando es que la planta igual queda financiada hasta fin de año 

eso está claro digamos 

 

CONCEJALORFALI 

 claro queda financiada y no sabemos si la vamos a poder financiar por eso están 

en suplencia 
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PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 La suplencia es porque eso permite que nosotros podamos generar el concurso 

mientras hace funcionar por ejemplo era primordial separar tránsito con 

operaciones y todo lo demás entonces ahí por eso se puso está suplencia 

 

CONCEJALORFALI 

 Cuando va a llamar los concursos la suplencia a todos los puestos de planta 

entre septiembre y diciembre 

 

PRESIDENTE DE CONCEJO 

 Eso todavía no está resuelto concejal porque en el análisis que estamos 

haciendo es un poco lo que yo tengo que jugar en este ámbito presupuestario 

que no quiero aventurarme a algo que después no lo puedo hacer así que por 

eso este análisis permanente 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Y ahí yo tengo un tema súper importante con el tema de las subvenciones  y la 

verdad es que me moviliza poder decirlo yo soy dueña de casa también y cuándo 

cuando uno tiene menos lucas aprieta el cinturón donde puedes dónde puede 

apretarlo y debe apretarlo y yo encuentro que es muy bueno el ejercicio de ser 

honesto y decir hasta dónde podemos llegar y qué es lo que no podemos hacer 

y bueno con la esperanza de que en dos años más un año se pueda poder ocupar 

lo 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Concejal perdón que la interrumpa son sólo que a lo mejor hay algo que  lo dije 

en la comisión y no lo mencione hoy día si hay algo que aseguramos que fue 

por ejemplo la subvención de los bomberos porque eso era imposible dejar de 

darlo y lo otro es que queda el fondo de Seguridad Ciudadana queda como 

subvención para que las organizaciones puedan postular deportivas sociales 

todo lo demás pueden postular a estas subvenciones como lo han hecho todos 

los años esa subvención  no se baja la de Seguridad Ciudadana se mantiene 

todas las organizaciones de servicios se mantienen 

 

CONCEJAL ORFALI 

 ya pero el tema es que hay el concejal moya tiene un punto y Liliana lo explicó 

y te lo agradezco porque yo porque yo tuve una conversación con el tema de las 

subvenciones y ellos están dando servicio social muchos de esos clubes y juntas 

de vecinos están dando con una instancia social que están facilitándole la vida 

mucho de los Concóninos que queremos llegar entonces por ejemplo la 

panadería social que es un acierto y que está apagado con un fondo de la subdere 

por ejemplo fijarse ahí que lo comentamos en la reunión de secplac fijarse  ahí 

que no sea un gasto para los Club de tener que pagar las cuentas porque no se 

les ha pagado las cuentas y ahí hubo un problema y hubo un club que tuvo que 

sacar de sus fondos 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 eso es totalmente justo y lo que estamos haciendo es jurídico está 

implementando un convenio que lo mínimo que podemos hacer es pagarle la 

luz y el agua es azul 

 

CONCEJAL ORFALI 
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 en términos ellos(NO SE ENTIENDE SE ESCUCHA CON ECO)  el hacer un 

listado al llegar rápidamente a los socios qué es lo que más toma lo que (NO SE 

EENTIENDE)  Qué son escuchado porque son nuestras organizaciones he visto 

tantas organizaciones que están dando alimento he visto que llega el pan 

también ayudando a que lo sanitizamos yo creo que la rebaja es dura la rebaja 

que se hizo nadie quería hacerla el año pasado nosotros teníamos otra localidad 

me acuerdo cuando probamos los 500 millones para posta rural y pucha puse 

que era bueno y los 150 para los pórticos y era alegre y este año Dios nos puso 

de otra manera la cara y nos hace apretarnos el cinturón pero las organizaciones 

hoy día también son soluciones sociales para los mismos vecinos que nosotros 

tenemos en muchos de ellos no quieren visibilizarse porque es duro Mostrar que 

no podría pasar a cualquiera de nosotros Mostrar su necesidad de mostrar 

aquello que cuando uno siempre está solventado y hoy día  no tiene es muy 

importante entonces la Liliana dijo algo súper cierto ahí llegar a los socios la 

empatía en eso usted  alcalde me conoce en el termino  términos sociales muy 

importantes que si ello llegaron acuerdo Yo me quedo tranquila porque yo iba 

a rechazar lo reconozco en razón a las subvenciones qué no se les otorgaba a las 

juntas de vecinos ellos dan un apoyo en la reunión como dijo dice Liliana bueno 

yo voy a darle un apoyo alcalde en su tremendo apriete de cinturón que están 

haciendo y esperemos que se pueda revertir esta situación en unos meses que 

nos ingresen algunos fondos porque leyendo la modificación pucha no ingresa 

por  ninguna parte y lo que ingresa viene condicionado 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 gracias concejal Quisiera complementar algunas observaciones al respecto 

efectivamente lo del club donde nosotros tenemos nuestra panadería lo mínimo 

no cierto si es por eso que estamos viendo la forma de cómo lo pagamos con un 

convenio cómo le vamos a estar  gastando el agua y la luz en el caso por ejemplo 

del club deportivo hay 2 organizaciones y entre esas el Concón National  y el 

Caleta Huracán se ganaron los fondos presidente de la república que se los 

entregó la gobernación hace poco hay una inyección importante para ellos por 

otro lado ustedes entenderán que es difícil es complejo yo tengo mi club ósea 

mi propio club me llama y me dice pero como le digo pero tenemos que 

apretarnos todos el cinturón mi club en el Centenario está en la misma situación 

entonces hay que enfrentarlo y colocarlo en la realidad por otro lado también 

vamos a ayudar en el ámbito de que puedan postular a estos fondos que hoy día 

el intendente acaba de decir que acaba de decir que es el 2% de deportes y el 

2% de cultura que se va a abrir y estaba cerrado y lo acaba de anunciar en la 

reunión así que esa es una buena noticia porque yo se que hay varias 

instituciones habían postulado al Fondeporte  del gobierno regional pero le 

habían cerrado la puerta y hoy día se les abrió así que eso también es una buena 

noticia y en el tema social sin duda igual que como lo hemos hecho con todas 

las organizaciones entre paréntesis yo tuve una reunión con el Cossoc yo le 

plantee en líneas generales lo que estaba sucediendo no les hable como lo que 

estamos viendo en el detalle y día a las agrupaciones en el Cossoc están a las 

juntas de vecinos están representados los centros de madre todas las 

instituciones esto lo plante y todos estuvieron de acuerdo en que había que hacer 

este esfuerzo y  apretarnos  el cinturón están las organizaciones están 

conscientes que no hay Fondeve  que no va haber para los centros de madres 

que no va a haber para ninguna institución no puedo hacer esa diferencia porque 

yo iba a decir Le entregó sólo al caleta  huracán o le  entregó sólo a mi club o 

la entregó no aquí es parejo  hay que poner el énfasis que sin duda que si esto 
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mejora uno siempre va a tener la mejor disposición de ayudar porque ustedes lo 

saben han dado fe de eso han aprobado cuando podemos hacerlo pero hoy día  

el Cossoc que es representativo está informado de que no va a ver subvenciones 

y ahí está la presidenta de la Unco están las presidentas  la junta de vecinos hay 

de varias organizaciones funcionales y todos concordaron que es una situación 

extrema que estamos viviendo que esa es una realidad que todo lo conocemos 

que no somos una burbuja dentro de todo lo que está pasando así que para su 

tranquilidad también fue informado a este nivel las organizaciones y le vamos 

a apoyar para que puedan postular y sacar adelante este proyecto y esperamos 

puedan postular y además pueden postular a los fondos Seguridad Ciudadana 

que tiene el municipio 

 

CONCEJAL ORFALI 

 Este alcalde también es importante y quiero que quede y quiero decirlo yo pero 

soy la primera en saberlo que cuesta trabajar porque yo hago lo hago dos 

trabajos laborales simultáneamente  pero hoy día yo creo que también es tiempo 

de apretarnos el cinturón y de la solidaridad cómo se le pide a los club con las 

juntas de vecinos se nos pide a todos a mí se me pide mi campo laboral se me 

ha pedido también qué donemos que demos que demos más tal vez hoy día es 

duro  para los funcionarios que han esperado mucho tiempo mejorar sus 

condiciones bajar sus niveles de trabajo tal vez pedirlos tal vez  no se va a poder 

contratar a toda la gente que estaba disponible a todos los que estaban porque 

tal vez en esa área  también hay que 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Hoy día concejal con esta modificación no estamos tocando ninguna situación 

de mano de obra de los trabajadores eso le damos la tranquilidad que lo que 

estamos haciendo hoy día no estamos ni evitando ni despidiendo ni nada 

parecido aquí se mantiene y hemos querido dar esa seguridad por el tema que 

estamos haciendo de todo para que ninguno de los funcionarios nuestros pierda 

su trabajo producto de esta situación 

 

CONCEJAL ORFALI 

  

Uno se complica al perderlo gracias 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Pamela algo querías agregar parece 

 

PAMELA SOTO 

 Sí alcalde complementar porque cuando se habla del chanchito que somos 

millonarios dejar en claro porque ustedes como autoridad encuentran y 

trasmitirlo también a la comunidad  que no estamos en una situación millonaria 

porque si tuviéramos el chanchito guardado no estaríamos haciendo esta 

modificación está modificación no es un ajuste es una contracción 

presupuestaria  estamos achicando el presupuesto entonces y hay que estar 

atento nosotros estamos revisando el presupuesto todos los días todos los días 

revisamos y plata de la tesorería cómo va los permiso de circulación que pasa 

con el cobro de las patentes comerciales todos los días estamos viendo la 

dirección de obra que pasa con juzgado policía local este mes es clave para 

nosotros este mes se paga los permisos circulación los minibuses de los buses 

escolares no sabemos lo que va a pasar si la plata no llega nosotros con esta 
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modificación el monto lo permiso circulación se dejó tal cual era el ingreso 

recaudado en el año 2019 si este mes no se comporta así, hay que pensar en un 

segundo ajuste presupuestario todo lo que es el fondo municipal para los que no 

estuvieron en la reunión de comisión del día lunes nosotros en esta modificación 

rebajamos el presupuesto de 1.820 millones a1.660 millones que es lo que 

Subdere  informó por escrito a principio de año cuando ya había partido la 

pandemia con la nueva distribución de los ingresos como anticipo y lo que se 

iba a recaudar a final de año desde mes de julio y agosto a nosotros no nos está 

llegando el saldo ni a nosotros ni a ninguna comuna de todo Chile al alcalde ya 

le dieron la información que lo más probable que en el mes de septiembre 

tampoco viene saldo si esta situación se mantiene hasta el mes de diciembre 

nosotros tenemos que volver a hacer un ajuste presupuestario con el fondo 

común municipal de casi 260 millones de peso porque tendríamos los anticipos 

hasta diciembre y el saldo de fondo común que llega a final de mes solamente 

hasta el mes de julio y eso implicaría llegar solamente a 1.400 millones a mí 

ayer me llegó quede espantada a mi correo las contribuciones de mi casa y dice 

ahí  en un párrafo la situación económica del país el gobierno ha dado la 

facilidad de pago y aquellas personas que no cancelen de aquí a diciembre de 

este año su cuota en forma automática será prorrogado para el cobro de las 

cuatro cuotas del próximo año y eso es para todas las viviendas casa habitación 

menores de cinco mil UF ,de avalúo fiscal por eso te comprenderán que son 

casa hasta 150.000.000 de pesos y para que una casa cueste 150 millones 

estamos hablando de casas de valor comercial de cerca de 300 o 400 millones 

de pesos ósea podrían caer muchas cosas de Concón esta situación pasa a 

nosotros solamente no llegaría mi es 100000000 de anticipo del impuesto 

territorial que llegaría en octubre Y en diciembre y los saldos que estaba 

acostumbrado a recibir 300 , 400 hasta 500 millones de peso a finales de mes 

hoy día estamos rogando que nos llegue a 109.000.000 a  final de mes todos los 

meses de aquí a final de año si esa situación no sucede el ajuste presupuestario 

también el impuesto territorial y es más y al alcalde yo sé que le molesta cuando 

yo me pongo fría con los números, yo soy ingeniero comercial, 

lamentablemente yo soy fría con los números entonces hay que presupuestar 

presupuesto para el año 2021 las posibilidades de hacer un presupuesto para el 

año 2021, no van a ser tan gigantesca y el chanchito no está fondeado abajo de 

mi cama bajo la cama del director de control no existe el chanchito aquí se nos 

va el saldo inicial de caja que teníamos,  que importante porque aquí con el 

alcalde lo dijo y el alcalde se reía de mi frase el raspado de olla de oye yo la 

prendí a la municipalidad Concón porque nosotros siempre que hacemos el  

raspado de la olla era para final de año para tener más plata para hacer proyecto 

hoy día está raspado de la olla ya está en la modificación presupuestaria 

nosotros ya achicamos nuestros nuestro gasto de compra de materiales de 

oficina la Evelyn no puede comprar más de lo que tiene en el presupuesto, el 

combustible está presupuestado hasta final de año está todo presupuestado casi 

al límite entonces hay que meterlo en una modificación presupuestaria tenemos 

todo controlado hasta diciembre no podemos comprar dependiendo de los 

mayores ingresos y eso es lo más probable que sea para el año 2021 porque 

tenemos una recesión mundial y tenemos un índice de cesantía de 2 dígitos Y 

esto no es un tema menor y Alejandra ya está entregando casi 300 cajas de 

mercaderías diarias 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 
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 Pamela yo agregaría que en el fondo uno siempre intenta ustedes efectivamente 

son mas fríos  y todo lo demás y cómo les he dicho que han hecho un tremendo 

trabajo debo realmente agradecer lo  que han hecho porque ha sido esta 

minucioso para evitar estas situaciones de que tengamos que echar gente que 

tengamos que deberle a las empresas contratista esta haciendo para evitar eso 

por otro lado yo espero no es cierto que la gestiones que está haciendo la 

asociación de municipalidades a nivel nacional y además hay una discusión que 

cómo están divididas las asociaciones hoy día sin embargo la  nuestra la general 

dónde está la mayoría los municipios del país estamos apelando  al gobierno a 

la Subdere, sí está bien nombre de rescate financiero hacían   están haciendo 

rescates financieros a la microempresa a todos se está pidiendo esta opción si 

llega un  salva  vida de esta naturaleza sin duda eso nos da con una forma distinta 

de ver pero hoy día no es nada cierto no hay nada concreto este rescate 

financiero tiene que venir a través de las  Subdere y  yo escuchaba a la alcalde 

de Vitacura,  el de Vitacura, es el  cierto, esta es una de las comunas más a 

portantes al fondo común municipal del país donde esta comuna está siendo 

muy afectada porque por muy rica que sea hoy día está recibiendo menos 

contribuciones es decir estaba percibiendo menos  plata y eso significa que el 

fondo común municipal rebota el alcalde decía todos nos dicen que somos la 

más rica del país pero lo que está pasando nos está afectando a todos porque la 

gente de todo orden social quedó sin pega los locales cerrado todo 

 

SECRETARIA MUNICIPAL 

 Las empresa no están funcionando hasta las mineras están reduciendo su 

personal, hoy día uno encuentra profesionales que ganaban grandes sueldo y 

que están cesante y que no saben pedir y que se viven en casas lujosas y que no 

tienen hoy día están ya gastando  lo último que tenían, hoy no tienen 

prácticamente  nada y a todos nos ha tocado 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Entonces éste es una realidad 

 

SECRETARIO MUNIICPAL 

Alcalde se debe  llevar a votar porque  queda un minuto 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Señores concejales van a llevar a votación entonces de acuerdo a todo lo 

análisis que hemos hecho a la cuarta modificación presupuestaria de acuerdo al 

ordinario número 

 

SECRETARIO MUNICIPAL 

 Es la cuarta modificación presupuestaria municipal, alcalde en votación 6 votos 

a favor abstención no hay rechazo un rechazo el concejal Moya, se aprueba 

alcalde 

 

PRESIDENTE DEL CONCEJO 

 Gracias señores concejales espero buscar todas las alternativas que sean para 

seguir tratando de revertir esta situación en términos generales de gestión 

estamos trabajando para buscar y salir a buscar más recursos también así que 

estamos en esa posición así que muchas gracias por la confianza de esta forma 

de ver  un municipio y de poder proyectar esta situación que estamos viviendo 

todo en el país muchas gracias, se cierra la sesión. 
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